
С пива 
сдувают цену
Производители 
пожаловались 
на демпинг ритейлеров

После того как крупнейшие 
в  России пивоваренные ком
пании «Балтика», Heineken 
и AB InBev Efes вышли из Сою
за российских пивоваров (СРП), 
лоббирующего интересы отра
сли, организация обвинила круп
ных ритейлеров в  агрессивном 
демпинге. В союзе считают, 
что это разрушает региональные 
каналы продаж локальных про
изводителей. Там видят реше
ние проблемы в скорейшем вве
дении минимальной розничной 
цены на пиво, о чем организация 
уже попросила Минфин.

СРП обратился к министру фи-
нансов Антону Силуанову с прось-
бой рассмотреть вопрос по скорей-
шему установлению минимальных 
розничных цен (МРЦ) на пиво. Кон-
кретная цифра, ниже которой прода-
жа пива была бы невозможна, в пись-
ме (копия есть у „Ъ“) не указывается. 
В союзе считают, что мера необхо-
дима из-за перенасыщения рынка 
акционным пивом по «критически 
низким демпинговым ценам», не со-
ответствующим производственным 
затратам и выплатам налогов.

Демпингуют, по мнению членов 
союза, крупные розничные сети. Аг-
рессивно развиваясь, они разруша-
ют сложившиеся каналы продаж ре-
гиональных производителей пива, 
которые становятся вынуждены сни-
жать цены на свою продукцию до се-
бестоимости, говорится в письме. 
Там отмечается, что сложившаяся си-
туация может поспособствовать раз-
витию серого рынка пива.

В Минфине сообщили „Ъ“, что 
рассмотрели обращение союза. Там 
уточнили, что установление МРЦ ре-
гламентируется договором ЕАЭС, 
поэтому введение нормы возможно 
только после создания соответству-
ющих правовых оснований. Такие 
предложения внесены в ЕЭК, доба-
вили в министерстве.

По словам представителя АО «Вя-
тич» Владимира Маматова, в некото-
рых магазинах пиво по акциям про-
дается по 30–40 руб. за бутылку, что 
«сопоставимо со стоимостью очи-
щенной водопроводной воды». Учи-
тывая магазинную наценку, очевид-
но, что такое пиво продается ниже 
себестоимости, говорит он.
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Всех не перевешаете
Грузоперевозчики жалуются президенту на таможню
Автоперевозчики жалуются на злоупо
требления таможни: она  задерживает 
груз на основании предполагаемого 
перевеса и направляет его на дорого
стоящее хранение. Письмо об этом 
участники рынка направили Владимиру 
Путину, указывая, в частности, на дей
ствия Выборгской таможни. Последняя, 
по их мнению, целенаправленно увели
чивает число дел за перевес, в том числе 
прибегая к «размещению посторонних 
предметов на весах». Грузоперевозчи
ки просят изменить КоАП, чтобы остано
вить злоупотребления, но в ФТС это счи
тают «нецелесообразным».

Международные автоперевозчики требу-
ют внесения изменений в КоАП с тем, чтобы 
их не задерживали под предлогом несоот-
ветствия веса товара накладной, не штрафо-
вали и не портили груз. Последний раз участ-
ники рынка обсудили свои проблемы в ФТС 
20 февраля, рассказали „Ъ“ несколько источ-
ников в отрасли, но позитивных результатов 
не добились.

Претензии перевозчиков подробно изло-
жены в коллективном письме от 21 ноября 
2019 года (219 подписантов) в адрес Влади-
мира Путина. Авторы документа (есть у „Ъ“) 
жалуются, в частности, на действия долж-
ностных лиц Выборгской таможни. Речь 
идет о нарушении сроков оформления тран-
зита на многосторонних автомобильных 
пунктах пропуска (МАПП; до двух суток вме-
сто четырех часов), нарушении сроков и по-
рядка досмотра на складах временного хра-
нения (СВХ) — с двух дней до месяца. Так-
же перевозчики пишут о случаях нанесения 
ущерба товарам и их хищения, размещения 
таможенниками посторонних предметов 
на весах или «воздействия на них массой те-
ла», отсутствие возможности взвесить товар 
при въезде-выезде из РФ (расхождение пока-
заний весов на МАПП с фактическим весом 
достигает 0,5–1 тонны) и так далее.

Координатор комиссии по профилактике 
административных правонарушений в сфе-
ре таможенного регулирования Экспертно-
консультативного совета по реализации та-
моженной политики при ФТС Анастасия 
Чурсина пояснила „Ъ“, что таможня име-

ет право направить автомобиль с товаром 
в специализированное место для проведе-
ния досмотра с выгрузкой, если пункт про-
пуска не оснащен необходимой техникой. 

«Поскольку в регионе деятельности Вы-
боргской таможни действуют несколько пол-
ностью оборудованных коммерческих СВХ, 
таможня не видит смысла оборудовать пун-
кты пропуска и направляет перевозчиков 
поочередно то на СВХ ЗАО „Восход“ (МАПП 

Торфяновка), то на „Терминал Лоджистикс“ 
(между Торфяновкой и Брусничным)»,— го-
ворит она. Чек на таком складе для одного ав-
томобиля — не менее 50 тыс. руб., говорит го-
спожа Чурсина, тогда как перевозка контей-
нера по морю из Котки в Санкт-Петербург ед-
ва ли составит 80 тыс. руб.

В ЕГРЮЛ основные собственники СВХ 
«Восход» не раскрываются, есть лишь инфор-
мация о двух физлицах с долями по 0,5%. Ос-
новной владелец ООО «Терминал Лоджи-
стикс» — Олег Мазурин, по данным «Ведомо-
стей», аффилирован с бывшим руководством 

ФГУП «Ростэк» (ранее — структура ФТС по экс-
плуатации таможенной инфраструктуры).

Наиболее острая проблема — не только 
плата за хранение и задержка груза, но и на-
казание за перевес по ч. 3 ст. 16.1 КоАП РФ. 
По ней предусмотрен штраф 50–100 тыс. руб. 
с конфискацией лишнего груза или его ча-
сти. По предположениям перевозчиков, из-
ложенным в письме президенту, сотрудни-
ки Выборгской таможни умышленно увели-
чивают число дел по этой статье.
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НОВАТЭК и «Росатом» 
подхватили Чукотку
За энергоснабжение Баимского ГОКа 
разворачивается конкурентная борьба

НОВАТЭК и «Росатом» могут составить 
конкуренцию «РусГидро» при строи
тельстве 250 МВт новых энергомощно
стей на Чукотке. Основной задачей но
вой  генерации станет энергоснабжение 
Баимского месторождения меди, при
надлежащего казахстанской KAZ Mine
rals. НОВАТЭК предлагает установить 
на Чукотке плавучую СПГэлектростан
цию, «Росатом» — новые атомные энер
гоблоки на базе реакторов «Ритм200». 
Оба эти проекта — референтные, и ком
пании рассчитывают на экспорт подоб
ных  технологий.

НОВАТЭК, «Росатом» и «РусГидро» пред-
ложили альтернативные схемы энергоснаб-
жения Баимского ГОКа (принадлежит KAZ 
Minerals) на Дальнем Востоке, которому 
нужно 250 МВт новой генерации. Вариан-
ты обсуждались на совещании в Минвосто-
кразвития 24 февраля. Как говорят собесед-
ники „Ъ“, по его итогам Минэнерго и Мин-
востокразвития поддержали концепцию 
НОВАТЭКа, следующее совещание пройдет 
на уровне вице-премьеров Юрия Трутнева 

и Юрия Борисова на этой неделе, на кото-
ром должна быть выбрана финальная схе-
ма энергоснабжения.

• Баимский медно-золотой проект был при-
обретен казахстанской KAZ Minerals в 2018 
году у Романа Абрамовича, Александра Аб-
рамова и его партнеров за $900 млн (основ-
ная часть деньгами, остальное — пример-
но за 5% акций KAZ Minerals). Ресурсы Баим-
ской площади — 9,5 млн тонн меди и 16,5 млн 
унций золота со средним содержанием 
0,23 грамма на тонну. Инвестиции в про-
ект оценивались в 240 млрд руб. без внешней 
 инфраструктуры.
По данным „Ъ“, НОВАТЭК предлагает 

установить в порту мыса Наглёйнгын Ча-
унской губы плавучую СПГ-электростан-
цию мощностью 356 МВт. В ее основании 
планируют установить хранилище СПГ, 
в качестве верхнего строения — регази-
фикационную установку и парогазовые 
 энергоблоки.
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Россия не нашла в ООН 
морали
Власти РФ рассказали миру об особенностях 
национального законодательства

Как стало известно „Ъ“, правительство 
России направило в ООН рекомендации 
о том, как государствам—участникам 
всемирной организации следует трак
товать право граждан на свободу собра
ний. Так, авторы документа настаивают, 
что одна лишь «угроза возникновения на
силия» уже является «достаточным осно
ванием» для применения к мероприятию 
«ограничительных мер». Власти  России 
считают вполне допустимыми «превен
тивные задержания и обыски»  перед 
митингами, не видят проблемы в ис
пользовании «сотрудников в штатском» 
и настаивают на персональной ответст
венности организаторов за поведение 
участников мероприятия. Правоза
щитники считают, что РФ таким обра
зом хочет добиться от ООН признания 
нацио нального законодательства соот
ветствующим международным нормам.

Комитет ООН по правам человека в 2018 го-
ду объявил о подготовке «Общего замечания» 
к ст. 21 Международного пакта о гражданских 
и политических правах — в ней закреплено 

право граждан на мирные собрания. «Заме-
чание» будет разъяснением, как ООН пони-
мает это право и в каких случаях оно может 
быть ограничено государством. Получивший-
ся документ будет носить рекомендательный 
характер, но очевидно, что на него будут ссы-
латься на судебных процессах.

На первом этапе комитет попросил пра-
возащитников из разных стран рассказать 
о проблемах свободы собраний. На основе 
опроса был составлен черновик «Общего за-
мечания», опубликованный ООН в ноябре 
2019 года. Комитет предложил государствам 
и правозащитным организациям до конца 
февраля 2020 года направить свои замеча-
ния. Российская Федерация ответила ООН 
одной из последних, зато и документ полу-
чился достаточно объемным; „Ъ“ удалось 
с ним ознакомиться.

Прежде всего Россия выступает против 
включения в «Общее замечание» фразы «Не-
признание права на участие в мирных со-
браниях является признаком репрессий».
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Один из самых известных в ми-
ре макроэкономистов Грегори 
Мэнкью в статье для NBER про-
комментировал базовые поло-
жения самой обсуждаемой в ми-
ре новой «макротеории» — MMT, 
 «современной денежной теории». 
 Выводы Мэнкью  показательны 
и во многом будут определять 
 отношение к MMT экономистов: 
часть положений этой концепции 
совпадает со стандартными нео-
кейнсианскими, часть сейчас не-
доказуема. Впрочем, важной ее 
составляющей является видоиз-
мененная концепция «классовой 
борьбы» марксистского проис-
хождения. В целом же эта кон-
цепция, по его предположениям, 
может работать только в слу-
чае контроля цен со стороны го-
сударства, что свойственно со-
циалистическим экономикам 
— как констатирует Мэнкью, MMT 
по политическим мотивам под-
держивается потенциальным кан-
дидатом на пост президента США 
от демократов Берни Сандерсом.

Препринт статьи Грегори Мэн-
кью из Гарварда «Путеводитель для 
скептиков по Modern Monetary 
Theory» опубликован в серии публи-
каций американской экономиче-
ской ассоциации NBER в конце ян-
варя. Мэнкью, автор самого попу-
лярного в последние полвека мейн-
стримного учебника макроэконо-
мики, после 40 лет активности сей-
час практически не выпускает но-
вых работ, статья же, как он конста-
тирует, является, по сути, рецензи-
ей на оформление MMT в виде учеб-
ника — в 2019 году издательство Red 
Globe Press выпустило книгу под 
стандартным «учебным» названи-
ем «Macroeconomics» Уильяма Мит-
челла и Мартина Уотса из австра-
лийского университета Ньюкасла и 
Рэндалла Рэя из американского Bard 
College. Мэнкью отмечает, что после 
появления этого текста MMT, одна 
из самых обсуждаемых «теорий» в 
макроэкономике в последнее деся-
тилетие, хотя и остается «узким угол-
ком академического пространства» 
экономической науки, может счи-

таться сформулированной концеп-
цией. К тому же, отмечает Грегори 
Мэнкью, у MMT есть теперь и влия-
тельные политические сторонни-
ки, в частности, сенатор Берни Сан-
дерс и Александрия Окасио-Кортес 
— член Палаты представителей Кон-
гресса США. Сама по себе поддержка 
социалистов, пишет господин Мэн-
кью, была бы достаточна для скеп-
тичного отношения, но «этого не-
достаточно для того, чтобы отвер-
гать теорию», и, ознакомившись с 
учебником, он предлагает описание 
MMT с позиций современной нео-
кейнсианской школы.

Базовые постулаты MMT, отме-
тим, исходят из кейнсианской ма-
кроконцепции — отличие заключа-
ется в оспаривании авторами нали-
чия жестких ограничений на рост 
госдолга в крупных экономиках. 
Базовая идея MMT — для государст-
ва, эмитирующего мировую резерв-
ную валюту, практически нет огра-
ничений на рост госдолга, а рацио-
нальной стратегией является авто-
матическое удовлетворение запро-

сов министерства финансов при 
ликвидации независимости эмис-
сионных институтов. Отметим, из 
определений MMT, в последние го-
ды популярной темы в околобирже-
вых кругах, прямо следует, что эти 
воззрения могут быть применимы к 
США, в меньшей степени — к Вели-
кобритании, ЕС, Японии и в какой-
то мере к КНР, но в отношении Рос-
сии, «малой открытой экономики», 
она неприменима. На практическом 
уровне MMT — это идея безопасно-
сти совокупных действий центро-
банка и правительства по поддержа-
нию спроса в экономике, роста ВВП 
и достижения полной занятости пу-
тем увеличения госрасходов и гос-
долга — например, до уровней 500–
1000% ВВП. Согласно MMT, есть стра-
тегии, позволяющие при этом избе-
гать всплеска инфляции.

Ряд положений MMT (на деле до-
статочно большой) Мэнкью прини-
мает. Тем не менее следование не-
окейнсианской логике, показы-
вает он, сводит проблему избега-
ния инфляции при «стимулирова-

нии совокупного спроса» к посту-
латам количественной теории де-
нег. Но, констатирует автор, учеб-
ник «Macroeconomics» однозначно 
связывает ее решение с «взаимоот-
ношением сил между рабочими и 
капиталом (классовый конфликт), в 
котором правительство должно вы-
ступать посредником внутри капи-
талистической системы» — собст-
венно, это довольно популярный в 
1920–1960 годах тезис и политиче-
ского, и экономического марксизма 
в Европе. Мэнкью показывает, что 
на деле MMT как теория может рабо-
тать только при достаточно жестком 
и директивном контроле цен в част-
ном секторе. Это гораздо более весо-
мое определение социалистической 
экономики: в большинстве школ ма-
кроэкономики сигнально-информа-
ционная функция свободного цено-
образования — постулат, не подвер-
гающийся сомнению, на нем строит-
ся отрицание возможности устойчи-
вой плановой экономики с админи-
стративным контролем цен.

Дмитрий Бутрин

Молодой, но с бородой
В «современной денежной теории» обнаружен неустранимый вклад Карла Маркса

Российские и зарубежные фар-
мпроизводители предлагают вы-
вести процедуру закупки препа-
ратов из-под действия 44-ФЗ. 
Идея разделения закона о госза-
купках на отраслевые из-за его 
сложности становится все попу-
лярнее и обсуждается и на дру-
гих рынках. Также, по оценке 
производителей лекарств, отве-
чать как за надзор, так и за раз-
витие фарминдустрии должен 
один контролирующий орган — 
и оптимизация профильных гос-
структур рынку необходима не 
менее «регуляторной гильоти-
ны». В частности, это позволило 
бы решить проблему обращения 
некачественных препаратов, из-
за которой правительство плани-
рует закупать часть лекарств по 
торговым наименованиям.

Российскому фармрынку необ-
ходимо обновление законодатель-
ства о госзакупках препаратов, оп-

тимизация мер господдержки и 
надзора за фармкомпаниями и ре-
форма обеспечения населения 
льготными и незарегистрирован-
ными лекарствами. К таким выво-
дам пришли участники конферен-
ции «Фарма 2020. Вызовы и пер-
спективы». «За 2019 год из-за несо-
вершенств законодательного регу-
лирования госзакупок лекарств бы-
ло сорвано не менее 65 тыс. аукци-
онов по всей стране»,— заявил гла-
ва Ассоциации российских фар-
мпроизводителей Виктор Дмитри-
ев. Правительству необходимо рас-
смотреть перспективу создания 
для госзакупок лекарств отдельно-
го регулирования, которое позво-
лит медучреждениям более гибко 
подходить к выбору поставщиков 
и ориентироваться не только на 
ценовую экономию. «Ряд проблем 
был напрямую связан с появлени-
ем методики определения началь-
ной максимальной цены — сейчас 

Минздрав ее обновил, но измене-
ния минимальные»,— пояснил он. 
«Нужно определиться, что необхо-
димо в первую очередь — эффек-
тивное лечение пациентов или раз-
витие собственной фармацевтиче-
ской промышленности,— и отрегу-
лировать закупки с учетом приори-
тета»,— отметил глава ассоциации 
фармацевтических компаний «Ин-
фарма» Вадим Кукава. Отметим, что 
идея о необходимости отдельного 
закона о госзакупках продукции от-
дельных отраслей становится все 
популярнее: так, помимо рынка ле-
карств подобные идеи обсуждают-
ся в строительном секторе и про-
мышленности.

По словам Виктора Дмитриева, 
рынок также нуждается и в едином 
регуляторе. «Без этого нынешняя ре-
форма контрольно-надзорной дея-
тельности окажется менее эффек-
тивной»,— отметил он. «Регулятор-
ная гильотина», напомним, должна 

оптимизировать, в частности, и регу-
лирование фармрынка уже с 2021 го-
да — пока, впрочем, по данным „Ъ“, 
Минздрав и фармкомпании не дого-
ворились даже о первых списках от-
меняемых нормативных актов.

Вадим Кукава напомнил: хотя на-
мерение введения в РФ всеобщего 
лекарственного возмещения было 
зафиксировано еще в Стратегии раз-
вития фармпромышленности в 2013 
году, до сих пор Минздрав не предло-
жил четкого механизма даже для пи-
лотных проектов. С 2020 года 47 ре-
гионов, напомним, планировали на-
чать оплачивать части пациентов с 
сердечными заболеваниями покуп-
ку лекарств (подробнее см. „Ъ“ от 26 
декабря) — но, по словам господина 
Кукавы, методология работы медуч-
реждений, фармпроизводителей и 
аптек так и не появилась в публич-
ном доступе. 

По словам заместителя генди-
ректора компании Biocad Алексея 

Торгова, дополнительные сложно-
сти в закупки лекарств может вне-
сти инициатива разрешить их при-
обретение по торговым наимено-
ваниям. Правительство поручило 
Минздраву проработать такую воз-
можность для онкопрепаратов (под-
робнее см. „Ъ“ от 14 февраля). «Если 
мы сомневаемся в качестве препа-
ратов на российском рынке, необ-
ходимо усилить фармаконадзор, в 
частности, стимулировать врачей и 
пациентов сообщать о побочных эф-
фектах лекарств в Росздравнадзор, а 
не в соцсети»,— пояснил он. По его 
словам, оптимизировать контроль 
качества препаратов на госзакуп-
ках особенно важно в преддверии 
возможного расширения спроса 
на них (внесенный в Госдуму зако-
нопроект правительства расширя-
ет список лекарств, закупаемых для 
льготников, в несколько раз, см. „Ъ“ 
от 19 февраля).

Анастасия Мануйлова

Лекарства особого приобретения
Фармпроизводители просят обновить закупочное законодательство

экономическая политика
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миллиардов долларов составил, по данным Минфина США, на 1 января 2020 года объем вложений 
РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем этот показатель со-
кратился на $1,5 млрд после четырех месяцев роста. Годом ранее, на 1 января 2019 года, он составлял 
$13,2 млрд. Как пояснял ранее Владимир Путин, Банк России был вынужден изменить структуру резервов из-за 
политических рисков. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В 
апреле 2018 года, после объявления США жестких антироссийских санкций, начался вывод резервов РФ из 
UST. Тогда вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд.

ИНВЕСТИЦИИ

Индикаторы по-разному 
оценили динамику  
капвложений

Рассчитываемый ЦМАКП индекс 
предложения инвестиционных 
товаров фиксирует, что после 
паузы в декабре 2019 года в 
январе 2020 года слабый восста-
новительный рост инвестактив-
ности продолжился. За прошлый 
месяц с учетом сезонности индекс 
вырос на 0,3% и 3,5% в годовом 
выражении.  Впрочем, предложение 
инвесттоваров все еще находится 
ниже среднемесячного уровня 2013 
года (в январе 2020 года — на 5,9%).

При этом компоненты индекса 
ЦМАКП демонстрировали разнона-
правленную динамику. Ускорение 
темпов роста импорта машин 
и оборудования сопровождалось 
стабилизацией объемов их произ-
водства на внутренний рынок при 
едва заметном снижении предло-
жения базовых стройматериалов 
(см. график).

Рост импорта машин и оборудо-
вания в январе 2020 года не сопро-
вождался улучшением инвестпланов 
и настроений в обработке. Опросы 
ИЭП имени Егора Гайдара в январе 
зафиксировали необычно резкую 
для последних трех лет смену оценок 
мощностей предприятий: их баланс 
подскочил до 15-квартального мак-
симума избыточности. В результате 
баланс инвестиционных планов 
потерял 8 пунктов и ушел в минус, 
что нетипично для начала года.

В то же время статистика ЦБ фик-
сирует снижение объема корпоратив-
ного портфеля кредитования в январе 
на 0,9% (год назад — рост на 0,6%). 
Хотя в ЦБ считают, что такое не-
типичное сокращение не является 
системным и «в значительной степе-
ни связано с плановыми погашени-
ями краткосрочного материнского 
финансирования», там отмечают, 
что банки сократили и вложения 
в корпоративные облигации, которые 
можно рассматривать в качестве 
альтернативы кредитам, на 7%.

Ухудшение инвестпланов и 
избыток мощностей в обработке, 
как и снижение кредитования могут 
указывать на то, что всплеск инвес-
тимпорта может оказаться крупным 
разовым событием. В годовом вы-
ражении в 2019 году общий объем 
предложения инвесттоваров вырос 
на 2,5%, главным образом за счет 
предложения стройматериалов (на 
5%) и на фоне снижения импорта 
машин и оборудования (на 0,5%). 

Данных Росстата об объеме 
и динамике капвложений в 2019 
году еще нет (за девять месяцев 
они выросли на 0,7% в годовом 
выражении). В ЦБ ранее говорили 
о росте инвестиционной активности 
в декабре и в четвертом квартале 
2019 года.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОМПОНЕНТ ИНДЕКСА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ
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Индивидуальная программа раз-
вития Курганской области стала 
первым документом такого рода, 
утвержденным правительством 
— 25 февраля премьер-министр 
Михаил Мишустин одобрил ее во 
время рабочей поездки в регион. 
Остальные программы для «про-
блемной десятки» субъектов РФ 
должны быть внесены в Белый 
дом в ближайшее время. Для вы-
ведения из зоны бедности Кур-
ганской области, как и остальным 
депрессивным регионам, пла-
нируется выделить 5 млрд руб. 
до 2024 года — с возможностью 
предоставления дополнитель-
ной поддержки в том же объеме 
в случае эффективной реализа-
ции программы.

Утверждение индивидуальных 
программ, разработанных цент-
ром для развития десяти наиболее 
проблемных российских террито-
рий, правительство начало с Кур-
ганской области — во время поезд-
ки в этот регион глава правительст-
ва Михаил Мишустин подписал со-
ответствующее распоряжение. На-
помним, чиновники-кураторы наи-
более отсталых регионов (с наихуд-

шими показателями среднедушево-
го дохода жителей, безработицы и 
объема инвестиций в основной ка-
питал) были названы еще в прави-
тельстве Дмитрия Медведева в мар-
те прошлого года. В список «подшеф-

ных» территорий вошли Тува, Псков-
ская и Курганская области, Чувашия, 
Калмыкия, Карелия, Марий Эл, Ады-
гея, Алтайский край и Республика 
Алтай. Программы разрабатывались 
для каждого из этих субъектов, что-

бы, по словам Михаила Мишустина, 
вывести их «из зоны бедности». 

Уровень среднедушевых доходов 
населения в Курганской области по 
итогам 2018 года составлял 20,3 тыс. 
руб. (33,2 тыс. руб. в среднем по 
стране), уровень бедности — 19,4% 
(12,6%), безработицы — 8% (4,8%). О 
трех опорных точках программы 
развития области губернатор Вадим 
Шумков уже докладывал в ноябре 
2019 года Дмитрию Медведеву: он 
предлагал сосредоточиться на разви-
тии экономики (создать особую эко-
номическую зону и индустриальные 
парки), транспортной и инженерной 
инфраструктуры, соцсферы. Более 
конкретные цели 25 февраля обозна-
чил куратор Курганской области, гла-
ва Минфина Антон Силуанов — это 
снижение к 2024 году вдвое доли на-
селения с доходами ниже прожиточ-
ного минимума (не более 8% в 2024 
году), создание около 10 тыс. рабочих 
мест, сокращение на 10% числа безра-
ботных. Среди других показателей, 
как следует из программы,— при-
рост капвложений с 29,2 тыс. руб. до 
51,3 тыс. руб. на душу населения

На реализацию подобных про-
грамм до 2024 года планируется вы-

делить из федерального бюджета по 
5 млрд руб. каждому проблемному 
региону. В курганской программе на-
ибольшая часть этих средств (3,2 мл-
рд руб.) будет направлена Агентст-
ву технологического развития обла-
сти — из них будут предоставляться 
субсидии на оплату первоначально-
го взноса по лизингу оборудования, 
а также займы на реализацию техно-
логичных инвестпроектов. Ожида-
ется, что в результате такой поддер-
жки будет привлечено 27 млрд руб. 
инвестиций. Другие направления — 
докапитализация фонда микрофи-
нансовых организаций на 420 млн 
руб., создание семи индустриальных 
парков (880 млн руб.) и направление 
500 млн руб. на проектирование и 
строительство транспортной и ин-
женерной инфраструктуры.

Всего на поддержку «проблемной 
десятки» центр планирует потра-
тить 100 млрд руб. Вторую половину 
средств, как следовало из слов Анто-
на Силуанова, планируется распре-
делять уже после 2024 года — по не-
обходимости и при условии эффек-
тивной реализации индивидуаль-
ных программ.

Евгения Крючкова, Курган

Догонят и еще дадут
Курганская область первой получила программу индивидуального развития

Вложения РФ в US Treasuries
($ млрд)
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Премьер Михаил Мишустин оценил состояние Курганской 
 области и подписал программу ее догоняющего развития  
ценой в 5 млрд руб.  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Россия не нашла в ООН морали

По мнению правительства РФ, это утвер-
ждение «носит субъективный оценочный ха-
рактер и не имеет под собой какой-либо ме-
ждународно признанной нормативно-пра-
вовой базы». В другом абзаце Россия вновь 
напоминает, что «некая презумпция мирно-
го характера собраний неизвестна междуна-
родному праву».

В проекте документа ООН подтверждается, 
что право на мирные собрания может быть ог-
раничено для защиты «общественной безопас-
ности». Но далее следует расшифровка — по-
водом для запрета может быть лишь «значи-
тельный и непосредственный риск возникно-
вения угрозы безопасности людей, их жизни 
или физической неприкосновенности», либо 
«аналогичный риск серьезного ущерба имуще-
ству». Россия считает целесообразным упомя-
нуть в этом перечне «здоровье и психологиче-
скую неприкосновенность» граждан, не пояс-
няя, что имеется в виду. В другом месте россий-
ская сторона называет еще одно основание для 
запрета: «Угроза возникновения насилия в ре-
зультате проведения массового мероприятия».

Другой пункт проекта ООН говорит, что го-
сударства должны приложить «особые уси-
лия» для защиты права на собрания «лиц, под-
вергающихся дискриминации». «Это включа-
ет обязанность защищать участников от напа-
дений, вызванных гомофобией, сексизмом 
или гендерной дискриминацией»,— подчер-
кивает комитет ООН. Этот пункт вызвал неу-
довольствие российских властей — они на-
зывают его «попыткой создания некоего при-
вилегированного режима защиты отдельных 
категорий лиц». Власти РФ заверяют, что пра-
во на мирные собрания и так гарантируется 
всем лицам вне зависимости от «расы, цвета 
кожи, пола, языка, религии… или иного об-
стоятельства». Интересно, что власти Поль-
ши дали по этому вопросу комментарий, пра-

ктически аналогичный российскому. Прав-
да, пошли еще дальше и рассказали ООН, что 
«в настоящее время сексуальные меньшинст-
ва не являются наиболее дискриминируемой 
группой, в отличие, например, от религиоз-
ных меньшинств» (пересказ позиций других 
государств см. на сайте „Ъ“).

ООН предлагает записать, что запрет меро-
приятия по причине «защиты нравственно-
сти» должен вводиться «лишь в исключитель-
ных случаях». Это основание «не должно ис-
пользоваться для защиты узкоспециальных 
представлений о морали или основываться 
на принципах, вытекающих исключительно 
из одной социальной, философской или ре-
лигиозной традиции». ООН отдельно уточня-
ет недопустимость запрещать под таким пред-
логом «защиты нравственности» акции на те-
му «сексуальной ориентации». Это предложе-
ние Россия называет «не вполне обоснован-
ным». «Принимая во внимание отсутствие в 
международном праве определения терми-
на „мораль“, подходить к данной теме необхо-
димо с учетом национальных, исторических, 
религиозных и иных особенностей каждого 
конкретного государства. Навязывание в этом 
вопросе каких-то универсальных подходов 
недопустимо». Отметим, что в другом пункте 
российского ответа говорится, что «ограниче-
ния могут быть оправданы» в отношении на-
цистской символики, «приветственных же-
стов» и «других отличительных знаков струк-
тур, признанных преступными Нюрнберг-
ским трибуналом».

ООН предложила отдельно оговорить в 
проекте недопустимость воспрепятствования 
работе журналистов и правозащитников на 
массовых мероприятиях, «даже если они объ-
явлены незаконными». Россия также не ви-
дит в этом необходимости — и опять по при-
чине борьбы с некими «привилегиями». Кро-
ме того, власти РФ предлагают дополнить про-
ект «положением о важности соблюдения ба-

ланса интересов частных предприятий и гра-
ждан, реализующих свое право на участие в 
соответствующем публичном мероприятии». 
Напомним, после протестной акции «За чест-
ные выборы» 27 июля 2019 года в Москве ряд 
частных и государственных организаций по-
дали иски к оппозиционерам «за понесенные 
убытки» на общую сумму более 20 млн руб.

ООН подчеркивает, что «превентивное за-
держание» лиц с целью помешать их участию 
в мероприятии «несовместимо с правом на 
мирные собрания». В проекте говорится, что 
это может быть сделано «в исключительных 
случаях», «когда властям действительно из-
вестно о намерении этих лиц участвовать в 
актах насилия или подстрекать к ним». Так-
же ООН подчеркивает, что использование «со-
трудников в штатском» на митингах «должно 
быть разумно необходимым». Это предложе-
ния российские власти называют «не впол-
не очевидными». «Безоговорочное следова-
ние указанным предписаниям может суще-
ственно снизить способность правоохрани-
тельных органов эффективно и оперативно 
реагировать на противоправные проявления 
в преддверии или в ходе массовых меропри-
ятий,— говорится в ответе РФ,— а также со-
здать серьезные риски для безопасности их 
участников». Напомним, что в дни митингов 
российская полиция регулярно задерживает 
известных оппозиционеров — в частности, 
Алексея Навального и Любовь Соболь — бук-
вально на выходе из дома.

Недовольна Россия и положением «Обще-
го замечания» о том, что организаторы меро-
приятий не должны нести ответственности за 
действия их участников. «Обеспечение мир-
ного характера массовых мероприятий во 
многом зависит именно от организаторов,— 
говорится в ответе.— Российская сторона не 
видит оснований выводить их из-под ответст-
венности в случае, когда их действия явились 
причиной причинения ущерба».

«Если прочесть рекомендации, которые 
направила Россия, то становится ясно, что РФ 
хочет добиться от ООН признания соответст-
вующими международным нормам всех огра-
ничений, которые существуют в нашем зако-
нодательстве,— считает юрист правозащит-
ного центра „Мемориал“ Татьяна Глушкова.— 
Например, ответственность организаторов 
собрания за действия участников в реально-
сти направлена на то, чтобы отбить у людей 
желание в принципе организовывать демон-
страцию. Ведь у организаторов отсутствуют 
реальные возможности контроля над участ-
никами». «Мемориал» и «ОВД-Инфо» также на-
правили в ООН совместные замечания к про-
екту «Общего замечания». «Мы хотим, чтобы 
в конечном документе затрагивались те про-
блемы, с которыми мы сталкиваемся,— пояс-
нила госпожа Глушкова.— Чтобы практики, 
которые применяют российские власти, бы-
ли признаны не соответствующими междуна-
родным стандартам».

Правозащитники предлагают урегулиро-
вать порядок действий на митингах в случае 
применения силы — как правоохранитель-
ными органами, так и демонстрантами. Со-
гласно их предложениям, самооборона со 
стороны протестующих не должна считать-
ся насилием. Более того, «незначительные 
акты физической силы, которые вряд ли мо-
гут привести к травме или смерти», не долж-
ны считаться поводом для квалификации ми-
тинга как массовых беспорядков.

Если власти отказались санкционировать 
мирное собрание под предлогом того, что на 
этом месте пройдет другая акция, то чиновни-
кам следует представить доказательства того, 
что событие действительно состоялось, пред-
лагают правозащитники. «Мемориал» и «ОВД-
Инфо» также рекомендуют предусмотреть от-
ветственность бизнеса за неправомерное бло-
кирование подключения к интернету во вре-
мя мирных собраний.

Международная правозащитная группа 
«Агора» также направила свои замечания в 
ООН — в документе, разработанном совмест-
ном с Международной сетью организаций гра-
жданских свобод (INCLO). «В INCLO входит 15 
организаций, и позицию документа разделя-
ют все правозащитники группы, в том числе из 
Кении, Венгрии, США, Ирландии, Бразилии и 
ЮАР»,— пояснил „Ъ“ руководитель междуна-
родной практики «Агоры», соавтор направлен-
ного в ООН документа Кирилл Коротеев.

В предложениях INCLO неоднократно под-
черкивается, что «насилие со стороны властей 
против участников мирного собрания не де-
лает собрание насильственным». Уточняется, 
что «государство через соответствующие ор-
ганы должно доказать насильственные дей-
ствия каждого участника, а не оправдывать 
уголовное преследование на основании част-
ных проявлений насилия, возникших на ак-
ции протеста». Тактика «сдерживания группы 
демонстрантов» должна использоваться поли-
цией «только в случаях крайней необходимо-
сти, чтобы предотвратить насилие», предлага-
ют правозащитники. Кроме того, авторы отве-
та предлагают закрепить в проекте «запрет на 
неизбирательный сбор любых персональных 
данных, в том числе посредством использова-
ния технологии распознавания лиц». «Учас-
тие в обсуждении проекта крайне важно, по-
скольку „Общее замечание“ — авторитетный 
документ, свидетельствующий о глобальном 
состоянии свободы собраний в международ-
ном праве,— подчеркнул господин Короте-
ев.— Этот документ читают и национальные 
суды, и международные — такие как ЕСПЧ. 
Потому подготовка данных предложений — 
один из способов участвовать в установлении 
международных стандартов, защищая и под-
тверждая право на протест».

Елизавета Ламова,  
Мария Старикова,  
Александр Черных

Голосование без принуждения
Парламентарии определились с процедурой общероссийского одобрения поправок

В Госдуму поступили поправки, регла-
ментирующие процедуру общерос-
сийского голосования по поправкам 
к Конституции. Оно будет назначено 
указом президента, после чего в СМИ 
 начнут агитировать избирателей прий-
ти на участки и поддержать поправки. 
Наблюдать за голосованием будут толь-
ко представители общественных палат; 
планируется использовать дистанцион-
ное электронное голосование. Согласно 
поправкам, никто не вправе принудить 
гражданина к участию в голосовании, 
но никакой ответственности за наруше-
ние этого запрета пока нет.

Поправки по процедуре голосования вне-
сли в комитет Госдумы по государственному 
строительству депутаты и сенаторы во гла-
ве с сопредседателями рабочей группы по 
подготовке поправок к Конституции Пав-
лом Крашенинниковым и Андреем Клиша-
сом. Изменения вносятся в ст. 2 законопро-
екта президента об изменении Конституции, 
принятого в первом чтении 23 января (вто-
рое чтение намечено на 10 марта). Авторы по-
правок к ст. 2 указывают, что голосование бу-

дет назначено указом президента, который 
будет содержать вопрос, включаемый в бюл-
летени для голосования. Если голосование 
назначат на рабочий день, он будет объявлен 
нерабочим. Принять участие смогут россия-
не, достигшие 18 лет, за исключением недее-
способных граждан и заключенных.

За подготовку голосования отвечает Цен-
тризбирком, его решения (а также реше-
ния других избирательных комиссий) обя-
зательны для органов госвласти, должност-
ных лиц, организаций и граждан. После ука-
за президента ЦИК в трехдневный срок ут-
верждает порядок голосования, определяет 
порядок его финансирования, информиру-
ет граждан о голосовании и о предлагаемых 
изменениях, устанавливает правила аккре-
дитации представителей СМИ, а затем, не 
позднее чем через пять дней после голосова-
ния подводит его итоги. Финансируется го-
лосование из федерального бюджета, но в 
нем могут участвовать также региональные 
и местные власти.

Поправки запрещают оказывать воздей-
ствие на гражданина с целью принудить его 
к участию в голосовании. Контролировать 

изготовление бюллетеней и их доставку бу-
дет ЦИК, наблюдать за подсчетом голосов — 
наблюдатели от Общественной палаты РФ 
и региональных общественных палат. Для 
голосования может быть использован пор-
тал госуслуг, многофункциональные цент-
ры предоставления государственных и му-
ниципальных услуг, а также дистанцион-
ное электронное голосование. Отметим, ра-
нее глава ЦИКа Элла Памфилова заявила в 
интервью „Ъ“, что комиссия пока не готова 
проводить электронное голосование в мас-
штабах России.

Со дня опубликования указа президента 
и до дня официального опубликования ре-
зультатов общероссийские и региональные 
государственные СМИ будут обязаны безвоз-
мездно предоставить для агитации эфирное 
время и печатную площадь.

Предложенная процедура голосования 
не предусматривает ответственности за воз-
можные нарушения и фальсификацию, от-
мечает сопредседатель «Голоса» Григорий 
Мельконьянц. По его словам, в статьях Ко-
АП и УК, посвященных нарушениям зако-
нодательства о выборах и референдумах, от-

сутствует общероссийское голосование как 
вид процедуры, поэтому нарушения, скорее 
всего, останутся безнаказанными. Наблюде-
ние от общественных палат, по его мнению, 
ставит крест на независимом наблюдении, 
поскольку работать на участках для голосо-
вания смогут «только санкционированные 
государственные наблюдатели». Господин 
Мельконьянц опасается, что если какие-то 
политические или общественные силы нач-
нут тратить свои деньги на агитацию про-
тив поправок, то правоохранительные орга-
ны будут изымать материалы, увидев в этом 
«препятствие свободному волеизъявлению».

Профессор факультета права ВШЭ Илья 
Шаблинский отметил, что пресс-релиз коми-
тета по госстроительству о поправках к ст. 2 
президентского законопроекта не содержит 
ответов на вопросы, сколько участников об-
щероссийского голосования должно прого-
лосовать за, чтобы поправки были одобре-
ны, и возможна ли агитация против приня-
тия поправок. По словам господина Шаблин-
ского, голосование могло быть основано на 
законе о референдуме: «Все нормы, которые 
предусмотрены в законе о референдуме об 

агитации, наблюдении за ходом голосова-
ния и ответственности за фальсификацию, 
должны распространяться на общероссий-
ское голосование». Глава фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виноградов счита-
ет, что монополизация наблюдения Общест-
венной палатой и отказ регламентировать 
ответственность за фальсификации — «ком-
промиссное решение», как и отказ от прове-
дения референдума: «Создаются атрибуты, 
которые позволяют осуществить формаль-
ное легитимирование поправок в расчете 
на то, что не будет оспаривающих его игро-
ков. Пока в этом есть логика, поскольку голо-
сование не вызывает оживленного обсужде-
ния ни у зарубежных партнеров, ни у про-
тестного движения». Ранее источник, близ-
кий к администрации президента, пояснял 
„Ъ“, что «это голосование находится вне юри-
дической процедуры, описывающей выбо-
ры, это не соревнование между кандидата-
ми или партиями, поэтому тут непримени-
мы подходы борьбы за чистоту».

Мария Макутина,  
Кира Дюрягина,  
Ксения Веретенникова

Депутатов выберут по конкурсу
Сергей Кириенко представил программу отбора кадров для представительных органов всех уровней

Куратор внутриполитического 
блока администрации президен-
та Сергей Кириенко анонсировал 
новый кадровый конкурс для от-
бора политиков, которые собира-
ются участвовать в выборах раз-
ного уровня. К маю организаторы 
ожидают получить список фина-
листов из 70–80 человек. Учас-
тие в конкурсе не гарантирует 
выдвижения на выборы, экспер-
ты пока сомневаются в том, что 
партии будут готовы включать 
финалистов в свои списки. Со-
беседники „Ъ“ в администрации 
президента ранее заявляли, что 
Кремль заинтересован в поиске 
новых лиц и ранее не раз ставил 
соответствующие задачи перед 
«Единой Россией» и ОНФ.

Во вторник первый замглавы ад-
министрации президента Сергей Ки-
риенко анонсировал новый кадро-
вый конкурс «Лидеры России. По-
литика». Его задача — отобрать лю-
дей, которые потенциально могли 
бы принять участие в выборах раз-
ного уровня, в том числе и в Госдуму. 
Принять участие в конкурсе может 
любой желающий с 21 года до 55 лет, 
оператором конкурса станет АНО 
«Россия — страна возможностей», ко-
торая курирует основной кадровый 
конкурс Кремля — «Лидеры России» 
(проходит с 2017 года и призван вы-
являть лучших российских управ-
ленцев). Господин Кириенко пояс-
нил, что «Лидеры России» нацелены 
на поиск кадров для исполнитель-
ной власти, а новый конкурс — на 
выявление потенциальных канди-
датов в депутаты. «На конкурс могут 
подать заявки люди, которые хотели 
бы участвовать в выборах в предста-
вительные органы власти,— пояс-
нил господин Кириенко.— Как и во 
всех проектах, у нас нет никаких ог-

раничений с точки зрения уровня. 
Это могут быть люди, которые хотят 
пойти на предстоящие выборы в Гос-
думу, в региональные законодатель-
ные собрания, даже в муниципаль-
ные органы власти; люди, которые 
в рамках своего развития хотят стать 

членами Совета федерации». Отме-
тим, верхняя палата Федерально-
го собрания на сегодняшний день 
не избирается, хотя такое предло-
жение содержалось в ряде попра-
вок, предложенных в ходе обсужде-
ния президентского законопроекта 

о конституционной реформе. Госпо-
дин Кириенко отмечает, что поми-
мо управленческих компетенций в 
рамках нового конкурса будет про-
веряться и «социальный интеллект». 
Отметим, в октябре прошлого года 
он отрицал, что «Лидеры России» 

могут стать инструментом рекру-
тинга новых кандидатов в депутаты.

Желающих принять участие в кон-
курсе ждет дистанционное тестирова-
ние и очные испытания. Финал прой-
дет в мае, по его итогам планирует-
ся отобрать 70–80 человек. Формаль-
но никому из них не гарантируются 
даже места в списках политических 
партий: все, на что они могут рассчи-
тывать,— это прохождение програм-
мы развития общественно-полити-
ческих лидеров АНО «Россия — стра-
на возможностей» и наставник из чи-
сла действующих политиков. В ка-
честве наставников выступят влия-
тельные функционеры «Единой Рос-
сии» — например, первый вице-спи-
кер Госдумы Александр Жуков, вице-
спикеры Ирина Яровая и Петр Тол-
стой, заместитель секретаря генсове-
та ЕР Александр Хинштейн, предсе-
датель думского комитета по законо-
дательству Павел Крашенинников и 
другие. В число наставников войдут и 
представители парламентской оппо-
зиции — например, депутаты Вале-
рий Гартунг («Справедливая Россия»), 
Олег Смолин (КПРФ) и Михаил Дегтя-
рев (ЛДПР).

«Мы точно не заменяем собой пар-
тийные проекты и никакие другие 
возможности для выдвижения,— за-
явил „Ъ“ гендиректор АНО „Россия 
— страна возможностей“ Алексей Ко-
миссаров.— Но есть задачи, постав-
ленные президентом по поиску но-
вых лиц. Есть еще и такая задача: сде-
лать так, чтобы больше людей при-
шли работать в политику». В ответ на 
вопрос „Ъ“ о финансировании проек-
та Алексей Комиссаров заявил, что по-
ка его бюджет не определен, но обой-
дется он дешевле, чем «Лидеры Рос-
сии», так как не предполагает выделе-
ние финалистам миллиона рублей на 
дальнейшее обучение. Господин Ко-

миссаров утверждает, что основной 
статьей расходов будут сами тесты и 
испытание и оплатит все это «Россия 
— страна возможностей». Напомним, 
финансирование АНО осуществляет-
ся за счет средств федерального бюд-
жета и добровольных пожертвова-
ний. На 2020 год из федерального 
бюджета России на «Лидеров России» 
выделено 400 млн руб.

Источник „Ъ“ в администрации 
президента ранее заявлял, что власть 
не хочет отказываться от возможно-
сти иметь конституционное боль-
шинство в Госдуме, особенно в пред-
дверии президентских выборов 2024 
года. Собеседники „Ъ“ в руководст-
ве «Единой России» считают, что пар-
тия сможет взять его самостоятельно, 
в том числе за счет одномандатных 
округов. Однако собеседник „Ъ“ в АП 
считает, что партии может понадо-
биться помощь, и не исключает, что в 
перспективе может появиться новый 
политический проект, который по-
может единороссам получить допол-
нительные голоса как по списку, так 
и в округах. Кроме того, по сведениям 
„Ъ“, и перед партией, и перед «Обще-
российским народным фронтом» ста-
вится задача поиска новых лиц.

Глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов считает, 
что подобные конкурсы — результат 
несменяемости власти, которая при-
вела к блокировке «естественных» 
социальных лифтов. Эксперт не уве-
рен, что партии окажутся заинтересо-
ваны включать финалистов конкурса 
в свои списки. Политконсультант Ле-
онид Давыдов считает, что новые ли-
ца партиям пригодятся: «Если фина-
листы будут соответствовать партий-
ным представлениям о будущем сво-
их организаций, почему они должны 
от них отказываться?»

Андрей Винокуров

Первый замглавы администрации президента Сергей Кириенко знает способы  
улучшить качества депутатов  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В Санкт-Петербурге со сканда-
лом возобновились слушания 
по делу об организации террори-
стического сообщества «Сеть» 
(запрещено в РФ). Тройка мос-
ковских судей опоздала к началу 
заседания на четыре часа. Более 
полутора сотен пришедших под-
держать обвиняемых Виктора 
Филинкова и Юлия Бояршинова 
в это время от требований допу-
ска в здание суда перешли к ло-
зунгам «Свободу политзаклю-
ченным». Вызвавшие полицию 
приставы охарактеризовали про-
исходящее как «митинг в здании 
суда», однако обошлось без за-
держаний. Вчера же президент-
ский Совет по правам человека 
(СПЧ) направил обращения в Ген-
прокуратуру и СКР с просьбой 
провести повторную проверку 
сообщений о пытках на допросах 
фигурантов дела.

Второй Западный окружной воен-
ный суд на выездном заседании в 
Санкт-Петербурге не смог полноцен-
но продолжить рассмотрение уголов-
ного дела в отношении 25-летнего 
Виктора Филинкова и 28-летнего 
Юлия Бояршинова. По версии следст-
вия, оба являлись членами межреги-
онального террористического анар-
хистского сообщества «Сеть». ФСБ 
считает, что его участники планиро-
вали устроить серию терактов для 
дестабилизации обстановки в стране 
и свергнуть власть в России. Слушать 
дело в Петербурге начали в марте 
2019 года, а в июне рассмотрение 
приостановили. Формально это про-
изошло из-за экспертизы: в Минюст 
для исследования был направлен 
«Свод Сети» — один из основных до-
кументов, на котором основано обви-
нение. Предполагалось, что экспер-
тиза будет проведена до августа 2019 
года, однако новое заседание по делу 
назначили только в феврале, уже по-
сле вынесения приговора в Пензе.

В деле «Сети» 11 фигурантов, семь 
из них уже осуждены Приволжским 
окружным военным судом в Пензе к 

срокам от 6 до 18 лет. Дмитрий Пче-
линцев и Илья Шакурский, которых 
называли создателями и руководите-
лями террористической организа-
ции, приговорены к 18 и 16 годам со-
ответственно, Андрей Чернов полу-
чил 14 лет, Максим Иванкин — 13 лет, 
Михаил Кульков — 10 лет, Василий 
Куксов — 9 лет, Арман Сагынбаев — 6 
лет. Никто из них не признал вины в 
терроризме, большинство заявляли 
о пытках на допросах. Назначение 
судом столь длительных сроков выз-
вало широкий общественный резо-
нанс. Публичную поддержку участ-
никам дела «Сети» выразили более 
10 тыс. человек. Пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков, 
в свою очередь, заявлял, что Влади-
мир Путин «неоднократно разбирал-
ся с этой ситуацией, неоднократно 
поручал тщательно все проверить на 
предмет соответствия закону», а вме-
шательство в действия следствен-

ных органов, «тем более со стороны 
главы государства», невозможно.

Заседание в Санкт-Петербурге бы-
ло назначено на 15:00, однако в на-
значенное время приставы сообщи-
ли присутствующим, что его перене-
сут на 17:00, поскольку московские 
военные судьи под председательст-
вом Романа Муранова задерживают-
ся. «У нас такое правосудие, что мы 
не можем предвосхищать не только 
его решения, но и даже его появле-
ние в зале»,— откликнулся один из 
тех, кому удалось зайти внутрь.

К этому времени в суде уже собра-
лось около 60 человек, еще около 
сотни остались за рамками металло-
искателя или на улице. В зал задолго 
до приезда судей на несколько ми-
нут зашел уполномоченный по пра-
вам человека в Санкт-Петербурге 
Александр Шишлов. В пресс-службе 
омбудсмена „Ъ“ пояснили, что к не-
му обращались родители Юлия Бо-
яршинова и адвокат Виктора Филин-
кова Виталий Черкасов. Александр 
Шишлов недолго поговорил с фигу-
рантами, после чего уехал.

Толпа начала требовать допуска в 
здание суда. Первый этаж и все про-
странство перед залом уже было за-

полнено публикой. Приставы преду-
предили, что зал вмещает не более 
30 слушателей, но люди начали скан-
дировать «Начинайте запускать» и 
«Мы не уйдем».

Правозащитник Лев Пономарев 
в разговоре с „Ъ“ заметил, что «Меду-
за» сделало «опрометчивый шаг», 
опубликовав противоречивый 
текст о возможной причастности 
некоторых осужденных по делу «Се-
ти» к убийству. Напомним, 21 февра-
ля издание опубликовало расследо-
вание «Зашли четверо в лес, а выш-
ли двое» об убийстве жителей Пен-
зы Артема Дорофеева и Екатерины 
Левченко. Согласно расследованию, 
они были знакомы с несколькими 
фигурантами «пензенского эпизо-
да» дела «Сети», осуществляли тор-
говлю наркотиками и были убиты 
за попытку отойти от дел. Расследо-
вание строится на словах некоего 
Ильи — знакомого убитых. Адвока-
ты осужденных по «пензенскому 
эпизоду» сообщили „Ъ“, что «следст-
вие не упустило бы возможность 
предъявить обвинение в убийстве, 
если бы располагало фактами».

«Несмотря на это поддержать по-
литзаключенных пришло такое 
большое количество людей,— ска-
зал господин Пономарев.— Произо-
шел неожиданный подъем, он стал 
стихийным. Корпоративные письма 
подписали тысячи людей (в поддер-
жку фигурантов выступили многие 
политики, правозащитники, юри-
сты, книгоиздатели, врачи, IT-специ-
алисты.— „Ъ“). Это совершенно но-
вое явление в России». Тем временем 
лозунг «Свободу политзаключен-
ным» стал популярнее требования о 
допуске слушателей. Один из при-
ставов вызвал полицию, охарактери-
зовав происходящее как «митинг в 
здании суда». На подмогу прибыли 
правоохранители, однако обошлось 
без задержаний.

Тройка судей вошла в здание суда 
уже после шести вечера. На заседа-
нии, которое в итоге шло без журна-
листов и слушателей, приняли ре-
шение о его переносе на среду в том 
же зале.

Между тем 25 февраля президент-
ский Совет по правам человека 
(СПЧ) направил обращения в Ген-
прокуратуру и СКР с просьбой про-
вести повторную проверку сообще-
ний о пытках участников дела «Се-
ти». Глава совета Валерий Фадеев в 
разговоре с „Ъ“ сослался на заявле-
ния Дмитрия Пчелинцева и Ильи 
Шакурского. Господин Фадеев под-
черкнул, что в СПЧ считают «неэф-
фективной» проведенную ранее 
проверку сообщений о пытках. 

Марина Царева, 
Санкт-Петербург;  
Мария Старикова

Дело «Сети» началось с задержкой,  
но без задержаний
Заседание в Петербурге превратилось в акцию поддержки обвиняемых

Как стало известно „Ъ“, 
СКР завершил расследо-
вание уголовного дела 
бывшего губернатора  
Хабаровского края и пол-
преда президента РФ 
в Дальневосточном феде-
ральном округе Виктора 
Ишаева. Следствие счи-
тает, что, работая в 2013–
2017 годах вице-прези-
дентом НК «Роснефть», 
он вместе с бывшим гла-
вой представительства 
компании в Хабаровском 
крае Геннадием Кондра-
товым похитил у НК более 
5 млн руб. По версии СКР,  
господин Ишаев получил 
эту сумму, сдавая через 
свою фирму представи-
тельству «Роснефти»  
в Хабаровске помещение 
под офис «по явно завы-
шенной стоимости».

Уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере) 
в отношении бывшего вице-
президента НК «Роснефть» 
71-летнего Виктора Ишаева 
и главы представительства 
нефтяной компании в Хаба-
ровском крае 64-летнего 
Геннадия Кондратова СКР 
расследовал чуть меньше го-
да. Все это время господин 
Ишаев находился под до-
машним арестом и успел пе-
ренести две операции на 
сердце. 25 февраля Басман-
ный райсуд Москвы в оче-
редной раз продлил госпо-
дину Ишаеву срок действия 

меры пресечения — до 28 
марта. При этом защита быв-
шего чиновника в суде 
вновь называла несостоя-
тельными доводы следова-
теля о том, что, находясь на 
свободе, фигурант может 
скрыться, продолжить зани-
маться преступной деятель-
ностью либо иным спосо-
бом воспрепятствовать про-
изводству по уголовному де-
лу. К тому же, по словам ад-

вокатов, обвиняемый Иша-
ев «полностью перечислил 
на расчетный счет заявите-
ля сумму ущерба, а на остав-
шиеся денежные средства в 
размере свыше 28 млн руб. 
следствием наложен арест».

В беседе с „Ъ“ адвокат Ла-
риса Мове отказалась кон-
кретизировать суть предъяв-
ленного ее подзащитному 
обвинения, сославшись на 
данную следователю подпи-

ску о неразглашении матери-
алов дела. «Сейчас мы знако-
мимся с материалами рассле-
дования, но недавно Виктор 
Ишаев выбыл из этого про-
цесса на месяц из-за очеред-
ной операции»,— отметила 
адвокат Мове, добавив, что 
пока у нее нет ясности, когда 
они завершат ознакомление.

Как уже рассказывал „Ъ“, 
аферу с арендой офиса в Ха-
баровске выявила служба 

безопасности «Роснефти», по-
сле чего в правоохранитель-
ные органы было направле-
но соответствующее заявле-
ние. Как установили следова-
тели, преступление было со-
вершено в период с 2014 по 
2017 год. По материалам де-
ла, занимавший тогда долж-
ность вице-президента НК 
«Роснефть» Ишаев, обманув 
руководство госкомпании, 
сдал «по явно завышенной 
стоимости» для нужд пред-
ставительства компании в 
Хабаровске помещения пло-
щадью свыше 280 кв. м через 
принадлежавшее ему ООО 
«Бейс» (сейчас это представи-
тельство ликвидировано). По 
подсчетам следователей, 
ежемесячная переплата со-
ставляла более 100 тыс. руб.

Сам господин Ишаев выд-
винутые против него обви-
нения называл абсурдными. 
По его словам, договор об 
аренде, который следствие 
считает криминальным, он 
не заключал и вообще не 
участвовал в его подготовке. 
Прояснить у адвокатов Вик-
тора Ишаева, изменилась ли 
на конечной стадии рассле-
дования его позиция, а если 
нет, то зачем он возместил 
«Роснефти» ущерб, „Ъ“ не 
удалось.

Отметим также, что в от-
ношении Геннадия Кондра-
това следствие с ходатайст-
вом об избрании меры пре-
сечения в суд не обращалось.

Олег Рубникович

Бывшему губернатору 
подготовили домашнее чтение
Виктор Ишаев знакомится с материалами своего уголовного дела

Еще один предполагаемый  
соучастник громкого убийства 
в 2009 году патриарха преступно-
го мира постсоветского простран-
ства Вячеслава Иванькова арес- 
тован Басманным райсудом Мо-
сквы. По версии СКР, Каха Газзаев 
не только передал снайперскую 
винтовку киллеру, который сде-
лал смертельный выстрел в вора 
в законе, известного как Япончик, 
но и лично наблюдал за покушени-
ем. Газзаев, которого доставили 
в столицу из колонии, где он отбы-
вал срок за кражи, свою вину не 
признает. Такой же позиции при-
держивается и ранее взятый под 
стражу Муртази Шадания, сле-
дивший за Япончиком.

Решение арестовать на два меся-
ца 39-летнего уроженца Цхинвала 
Каху Газзаева принял во вторник су-
дья Басманного райсуда Артур Кар-
пов, рассмотревший соответствую-
щее ходатайство следователей Глав-
ного следственного управления 
Следственного комитета России 

(СКР). Перед заседанием они обви-
нили Газзаева в убийстве, совер-
шенном группой лиц по предвари-
тельному сговору, и незаконном 
обороте оружия в составе группы 
(ч. 2 ст. 105 УК РФ и ч. 3 ст. 222 УК РФ). 
По версии следствия, именно Каха 
Газзаев предоставил пока неназы-
ваемым соучастникам снайпер-
скую винтовку СВД, из которой 28 
июля 2009 года у ресторана «Тай-
ский слон» на Хорошевском шоссе 
был смертельно ранен в живот Вя-
чеслав Иваньков (Япончик). «В мо-
мент непосредственного соверше-
ния убийства он (Газзаев.— „Ъ“) на-
ходился на месте происшествия и 
наблюдал за прилегающей к нему 
территорией»,— пояснили в СКР.

Газзаев своей вины не признал, 
но по решению судьи Карпова был 
заключен в СИЗО до конца апреля. 
Впрочем, это не более чем формаль-
ность. Дело в том, что Каха Газзаев 
является неоднократно судимым 
вором-домушником. В первый раз, 
по словам источников „Ъ“, он был 
осужден в особом порядке на один 
год за квартирную кражу с причине-
нием ущерба в крупном размере 
(ч. 3 ст. 158 УК РФ) в 2016 году Перов-
ским райсудом Москвы вместе с дву-

мя своими подельниками — выход-
цами из Грузии. А в 2018 году Совет-
ский райсуд Астрахани снова в осо-
бом порядке приговорил его уже к 
пяти годам колонии строгого режи-
ма за семь квартирных краж с при-
чинением крупного или особо 
крупного ущерба. С тех пор он отбы-
вал наказание в одной из колоний 
Самарской области, откуда был эта-
пирован в Москву пару месяцев на-
зад для проведения следственных 
действий. И в последнее время он 
находится в спецблоке СИЗО «Ма-
тросская Тишина». Адвокаты обви-
няемого от каких-либо комментари-
ев отказались. Между тем источни-
ки „Ъ“ в силовых структурах пояс-
нили, что сам Каха Газзаев настаива-
ет: он был лишь вором, который за 
считаные секунды мог вскрыть 
дверной замок любой квартиры, по-
хищая в основном ювелирные изде-
лия и деньги. В двух случаях, гово-
рится в деле вора, его добычей ста-
ли пять и три золотые зубные ко-
ронки и полотенце, не представля-

ющее материальной ценности. К де-
лам об убийствах, по версии аре-
станта, он не имел отношения.

В этом его позиция совпадает с 
мнением ранее взятого под стражу 
61-летнего Муртази Шадании. Как 
сообщал „Ъ“, того еще две недели 
назад также обвинили в соучастии 
в убийстве Япончика, выразив-
шемся в передаче киллеру оружия. 
При этом, по некоторым данным, 
на обоих обвиняемых следствие 
вышло благодаря показаниям од-
ного свидетеля — некоей госпожи 
Ованесовой. Ее защитники обоих 
арестованных называют весьма 
сомнительным источником инфор-
мации, отмечая, что она якобы яв-
ляется наркоманкой, отбывающей 
наказание.

При аресте Шадании, промыш-
лявшего «ломщиком» в Южном пор-
ту столицы, следователи СКР упо-
минали, что тот был связан с дав-
ним врагом Япончика вором в зако-
не Ильей Симонией (Махо). В слу-
чае с Газзаевым о Махо уже не вспо-
минали — следователь лишь сооб-
щил, что устанавливаются испол-
нитель преступления, его заказчик 
и организатор.

Сергей Сергеев

У Япончика  
оказалось  
много убийц
В ликвидации вора в законе  
обвинили похитителя зубных коронок

Как стало известно „Ъ“,  
в суд поступило уголовное дело  
в отношении экс-руководителя 
главного военно-строительного 
управления (ГВСУ) №6 (бывший 
«Дальспецстрой») Юрия Волко-
дава и его брата — Сергея Вол- 
кодава, возглавлявшего ранее 
АО «Цветлит». Господ Волкода-
вов обвиняют в злоупотребле-
нии должностными полномочия-
ми, повлекшем тяжкие послед-
ствия. Интересно, что ущерб 
по уголовному делу, первона-
чально сокращенный до 37 млн 
руб., впоследствии был увели-
чен до 104 миллионов.

Уголовное дело братьев Волкода-
вов Генпрокуратура направила для 
рассмотрения по существу в Цент-
ральный райсуд Хабаровска. Рассле-
дования в отношении Юрия и Сер-
гея Волкодавов Следственный ко-
митет (СКР) объединил в одно уже в 
финальной стадии. В окончатель-
ной редакции Сергея Волкодава об-
винили в пособничестве в злоупо-
треблении должностными полно-
мочиями (ч. 5 ст. 33 и ч. 3 ст. 285 УК 
РФ), а его брата Юрия — в злоупо-
треблении должностными полно-
мочиями с причинением тяжких 
последствий (ч. 3 ст. 285 УК РФ).

Юрий Волкодав, руководивший 
достройкой объектов на Восточ-
ном, стал первым фигурантом дан-
ного дела. Его взяли под стражу в 
конце августа 2018 года. По версии 
следствия, от лица бывшего «Даль-
спецстроя» он заключил с компа-
нией брата — АО «Цветлит» догово-
ры на закупку кабельно-проводни-

ковой продукции для космодро- 
ма и ряда объектов Минобороны 
РФ на Дальнем Востоке. При этом, 
утверждает обвинение, данная 
продукция «фактически не исполь-
зовалась, либо не входила в пред-
мет изначально заключенного меж-
ду ГВСУ №6 и компанией догово-
ра». Ущерб, нанесенный ГВСУ №6, 
составил 104 млн руб., но в даль-
нейшем эта сумма сократилась  
на 67 млн руб., которые по ре- 
шению арбитражного суда заказ-
чик взыскал с поставщика. Впро-
чем, в суд дело ушло с прежним 
ущербом.

В законченном деле оказался 
101 том, с которыми обвиняемые и 
их защитники, по данным следст-
вия, знакомились неспешно. В ре-
зультате СКР было подано ходатай-
ство об ограничении их в сроках 
чтения, которое удовлетворил Бас-
манный райсуд, а затем закрепил 
Московский городской.

Представители защиты братьев 
Волкодавов сообщили, что при за-
ключении договоров они не злоу-
потребляли и не преследовали це-
ли хищения бюджетных средств и 
свою вину в инкриминируемом им 
преступлении не признают.

Следует отметить, что прежний 
руководитель «Дальспецстроя» 
Юрий Хризман был приговорен к 
11 с половиной годам заключения. 
Его признали виновным в злоупо-
треблениях при авансировании по 
госконтрактам на сумму 5,2 млрд 
руб., а кроме того в растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) 105 млн руб.

Алексей Соковнин

Братьев Волкодавов 
кабель попутал
Дошло до суда громкое дело  
о махинациях с закупками  
для Восточного

За время расследования его уголовного дела Виктор Ишаев успел перенести 
две операции   ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

В двух случаях, говорится в деле вора, 
его добычей стали пять и три золотые 
зубные коронки и полотенце, не пред-
ставляющее материальной ценности

Виктора Филинкова 
(на переднем плане)  
и Юлия Бояршинова 
собравшиеся в зале  
суда называли 
политзаключенными 
ФОТО ДАВИДА ФРЕНКЕЛЯ





Лавровое бомбометание
Глава МИД РФ в Женеве обрушился на Украину,  
Прибалтику и США, припомнив последним и Хиросиму

На Украине принимаются дискримина‑
ционные законы об образовании, СМИ 
и использовании украинского языка как 
государственного, в Прибалтике ограни‑
чивают работу СМИ, а страны Запада за‑
крывают глаза на многочисленные на‑
рушения прав человека. Об этом заявил 
во вторник министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров, выступая в Женеве в хо‑
де сегмента высокого уровня 43‑й сес‑
сии Совета ООН по правам человека 
(СПЧ ООН). Обещания стремиться к вы‑
работке консенсуса и отказу от конфрон‑
тации, после того как Россия на три года 
станет членом СПЧ, слушала корреспон‑
дент „Ъ“ Галина Дудина.

Рабочий визит Сергея Лаврова в Жене-
ву продлился меньше суток, но за это время 
министр успел провести семь двусторонних 
встреч, в том числе с генсеком ООН и гла-
вами МИДов Армении, Венесуэлы, Кипра 
и Сан-Марино, и выступить с двумя обстоя-
тельными речами. Сначала — на конферен-
ции по разоружению, затем — на 43-й сес-
сии Совета ООН по правам человека. Вести 
переговоры в рамках обоих механизмов — 
это задача членов российской делегации, 
а выступления господина Лаврова должны 
были дать слушателям представление о по-
зиции Москвы. Точнее, судя по всему, на-
помнить о ней. На конференции по разору-
жению министр не в первый раз обрушился 
с критикой на США, припомнив Вашингто-
ну ядерные бомбардировки Хиросимы и На-
гасаки, выход из договоров по ПРО и РСМД, 
а также «планы по выводу оружия в космос», 
а на площадке Совета ООН по правам чело-
века — на Украину и Прибалтику.

Впрочем, схожим образом поступали 
и другие участники сессии, используя между-
народную трибуну для выяснения отноше-
ний с оппонентами. Так, выступивший перед 
Сергеем Лавровым министр иностранных 
дел Кипра Никос Христодулидис напомнил 
о турецкой оккупации части острова. А гла-
ва ливийского Правительства национально-
го согласия Файез Саррадж накануне обвинил 
в тяжелой гуманитарной ситуации в стране 
своего соперника — командующего Ливий-
ской национальной армией Халифу Хафтара. 
«Ситуация в сфере прав человека значитель-
но ухудшилась из-за агрессии, вследствие 
беспорядочных бомбардировок и нападений 
на объекты гражданской инфраструктуры, 
включая больницы и школы»,— сообщил он.

Тем временем Сергей Лавров объяснял, 
что Россия считает необходимым защищать 
не только гражданские и политические, 
но и экономические, социальные и культур-
ные права, в том числе «социально уязвимых 
групп населения — женщин, детей, много-
детных семей, пожилых, инвалидов, безра-
ботных». Но на пути к обеспечению этих прав 
стоят страны Запада и их «курс на замену об-
щепризнанных норм международного права 
неким „миропорядком, основанным на пра-
вилах“». «Базовые социально-экономические 
права игнорируются на фоне выпячивания аг-
рессивно либерально трактуемых политиче-
ских прав»,— подчеркнул министр Лавров. По-
сле этих слов он перешел к конкретным приме-
рам: «антиконституционной» обстановке с рус-
ским языком, образованием на разных языках 
и СМИ на Украине, на которую «некоторые за-
падные коллеги закрывают глаза», «кощунст-
венной войне с памятниками» (в Польше, хо-

тя этого министр и не говорил), «подавлению 
свободы СМИ» в Прибалтике и (там же) «ущем-
лению прав национальных меньшинств». Ве-
роятно, Сергей Лавров имел в виду положе-
ние русскоязычного меньшинства в странах 
Прибалтики и недавний запрет на работу 
в Эстонии журналистам агентства Sputnik.

«Призываем Запад повлиять на своих 
протеже. В ответ слышим стыдливые ссылки 
на заботу о свободе слова и мирных собра-
ний. На деле получается, что западные демо-
кратии тем самым дают зеленый свет на рас-
пространение нацистской идеологии, вос-
хваление нацистских пособников, факель-
ные шествия под знаменами Waffen SS. По-
добная „политкорректность“, по сути, оправ-
дывает человеконенавистническую идеоло-
гию»,— заверил глава МИД РФ. 

Ради того, чтобы дискуссии по правам чело-
века были, по словам Сергея Лаврова, «репре-
зентативными и плюралистическими», Россия 
претендует на участие в СПЧ ООН на период 
2021–2023 годов (всего в Совете 47 стран-участ-
ниц, каждая из которых на три года избирает-
ся из государств—членов ООН голосованием). 
Напомнив о российской заявке, министр заве-
рил, что Москва приложит «максимум усилий» 
для того, чтобы добиваться «консенсусных под-
ходов и отказа от конфронтации». Выборы но-
вых членов СПЧ ООН пройдут осенью в рам-
ках 75-й сессии Генассамблеи ООН.

Напомнив о российской 
заявке на участие в СПЧ ООН, 
Сергей Лавров заверил, 
что Россия сделает все 
для того, чтобы добиваться 
«консенсусных подходов и отказа 
от конфронтации»  ФОТО REUTERS

Американскую гонку ждет русский финал
В США потребовали новых санкций против России

Американские сенаторы‑демократы по‑
требовали незамедлительного введения 
новых антироссийских санкций после 
сообщений о вмешательстве Москвы 
в ноябрьские выборы президента США. 
Их возмущение вызвали данные раз‑
ведки: американские специалисты по‑
лагают, что Россия не только вмешива‑
ется в выборы, но и поддерживает двух 
кандидатов — действующего президен‑
та Дональда Трампа и социалиста Берни 
Сандерса. Оба этих политика на сегод‑
няшний день считаются лидерами гонки.

Письмо троих
«Мы призываем вас решительно и незамед-
лительно ввести санкции против правитель-
ства Российской Федерации, всех россий-
ских акторов, признанных ответственными 
за это вмешательство, а также тех, кто дейст-
вовал в их интересах или оказывал им мате-
риальную или финансовую поддержку для 
этих попыток»,— говорится в письме, кото-
рое госсекретарю Майку Помпео и минист-
ру финансов Стивену Мнучину отправили 
три сенатора-демократа — Чак Шумер, Шер-
род Браун и Роберт Менендес.

Законодатели утверждают: разведсообще-
ство пришло к выводу, что Россия продолжа-
ет вмешательство, поэтому медлить с санк-
циями нельзя. «Администрации давно пора 
послать прямое, мощное и однозначное со-
общение президенту Путину: США немед-
ленно и решительно ответят на продолжаю-
щееся вмешательство, осуществляемое пра-
вительством РФ и его представителями, что-
бы наказать, значительно увеличить эконо-
мическую и политическую стоимость этого 
вмешательства, а также предотвратить даль-
нейшие попытки»,— отмечают политики.

Они также указывают на то, что санкциям 
может быть подвергнуто не только россий-
ское правительство и те, кто действовал в его 
интересах, но даже президент России. «Любой 
более скромный ответ будет являться отказом 
от вашей обязанности защищать США от этой 
серьезной угрозы нашей национальной без-

опасности и целостности нашего избиратель-
ного процесса»,— резюмируют сенаторы.

Их письмо стало реакцией на закрытый 
брифинг, который представитель разведы-
вательного сообщества провела для зако-
нодателей 13 февраля (см. „Ъ“ от 22 февра-
ля). Там Шелби Пирсон — сотрудница на-
циональной разведки, возглавляющая ра-
боту по обеспечению безопасности выбо-
ров,— впервые заявила: Россия вмешивает-
ся не только в общенациональные выборы, 
способствуя переизбранию нынешнего пре-
зидента Дональда Трампа, но и во внутри-
партийные состязания демократов. Доказа-
тельств при этом разведчица не привела.

Во время брифинга республиканцы ак-
тивно возражали госпоже Пирсон, отмечая, 
что президент известен своей жесткой пози-
цией по отношению к России и потому гово-
рить о его «выгодности» Москве неуместно.

Затем стало известно, что американская 
разведка ранее сообщила Берни Сандер-
су — одному из политиков, претендующих 
на выдвижение в президенты от Демокра-
тической партии,— что Россия способству-
ет его победе во внутрипартийной гонке. До-
казательств, опять же, приведено не было — 
во всяком случае, публично.

Наконец, 23 февраля история стала еще 
более запутанной: источники CNN в развед-
ке сообщили, что госпожа Пирсон, прово-
дя брифинг, несколько исказила реальную 
картину. Она заявила, что Россия способст-
вует избранию президента Трампа, но на са-
мом деле «Россия лишь считает Трампа ли-
дером, с которым можно работать», однако 
доказательств помощи его кампании со сто-
роны Москвы нет и цель РФ — посеять ха-
ос и раздор. Сам господин Трамп, комменти-
руя ситуацию, в шутку предложил демокра-
там, расследовавшим подозрения его сгово-
ра с Россией, расследовать российское вме-
шательство в пользу Берни Сандерса.

Русские люди — сочтемся
Между тем электоральная ситуация скла-
дывается таким образом, что «поддержива-

емый Россией» Дональд Трамп практически 
гарантированно будет выдвигаться от респу-
бликанцев, а «поддерживаемый Россией» 
Берни Сандерс все больше увеличивает свои 
шансы выдвигаться от демократов. По дан-
ным агрегатора предвыборных опросов Re-
alClearPolitics, господин Сандерс удержива-
ет среди демократов первое место по попу-
лярности с 29,3% поддержки. Бывший фаво-
рит Джо Байден идет на втором месте с ре-
зультатом 17,2% голосов.

Партийный истеблишмент уже планиру-
ет, каким образом можно противодейство-
вать этому взлету кандидата, считающего-
ся чужаком среди политиков старой форма-
ции. Миллиардер Майкл Блумберг — пред-
ставитель умеренного лагеря — планирует 
на грядущих дебатах сделать тему противо-
стояния Берни Сандерсу одной из основных.

Кампания Джо Байдена также запусти-
ла рекламные ролики, в которых господи-
ну Сандерсу припоминают критику бывше-
го президента Барака Обамы — чрезвычай-
но популярного среди рядовых демократов 
политика. Обсуждается и стратегия поведе-
ния на партийном съезде: если Берни Сан-
дерс получит относительное большинство 
голосов, но не получит абсолютного боль-
шинства, представители умеренных канди-
датов могут убедить выборщиков сплотить-
ся вокруг одной умеренной компромиссной 
фигуры, чтобы не позволить социалисту воз-
главить страну.

Главным испытанием демократов ста-
нет «супервторник» — 3 марта проголосуют 
сразу 14 штатов. Либо преимущество Бер-
ни Сандерса в одночасье испарится, либо 
он станет практически недосягаемым для 
оппонентов, что все равно лишь обострит 
внутрипартийную борьбу между радикаль-
ным и умеренным крыльями.

Между тем американская разведка не по-
ясняет, что будет делать Россия, если на пре-
зидентские выборы выйдут и Дональд 
Трамп, и Берни Сандерс — оба «поддержива-
емых Москвой» кандидата.

Алексей Наумов
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мировая политика
«Мы наблюдаем 
беспрецедентное 
количество вынужденно 
перемещенных лиц»
Глава представительства УВКБ ООН  
Ванно Нупек о проблемах беженцев в России

Генсек ООН Антониу Гутерриш обра‑
тился к международному сообществу 
с экстренным призывом выделить до‑
полнительные $500 млн для помощи бе‑
женцам из Сирии. Глава представитель‑
ства Управления верховного комиссара 
ООН по делам беженцев (УВКБ) в Рос‑
сии Ванно Нупек — сам бывший  беженец 
из Камбоджи — в интервью „Ъ“ сказал, 
что у организации есть постоянная по‑
требность в увеличении финансирова‑
ния, поскольку ситуация с беженцами 
становится все хуже. Россия, по его сло‑
вам, занимает лишь 42‑е место в списке 
доноров УВКБ.

— Россия по линии ООН тратит более 
$2 млн в год на помощь беженцам, из них 
почти половина идет на содействие воз-
вращению домой сирийцев. Четверть 
суммы направляется непосредственно 
в УВКБ. По вашему мнению, этих денег 
достаточно?
— Мы наблюдаем беспрецедентное число 
вынужденно перемещенных лиц. Их бо-
лее 70 млн по всему миру, причем подав-
ляющее большинство — 80% — проживают 
в наименее развитых или развивающихся 
странах.

На данный момент Россия занимает 
42-ю строчку в списке доноров УВКБ ООН, 
ежегодно направляя $2 млн в бюджет агент-
ства на протяжении уже более чем десяти 
лет. Мы благодарны России за ее последова-
тельный вклад в программы УВКБ ООН.

Однако учитывая нынешнюю ситуацию 
с вынужденно перемещенными лицами 
по всему миру, есть постоянная потребность 
в увеличении финансирования. Одна из мо-
их задач как главы представительства УВКБ 
ООН в России — это как раз привлечение 
дополнительных средств. Так что, конечно, 
я заинтересован в увеличении вклада Рос-
сии в наш бюджет, в том числе в виде пожер-
твований от частных лиц.
— А кто вам дает больше всего денег? 
США?
— Да, США. Но стоит отметить, что, по дан-
ным МВД, с 2014 года Россия потратила 
18 млрд руб. на прием, обустройство и ме-
дицинскую помощь украинским бежен-
цам. Мы лишь оказываем юридическую 
помощь обращающимся беженцам из Ук-
раины и других стран, в остальном рос-
сийские власти все делали самостоятель-
но. Если сравнивать с другими странами, 
я, в частности, говорю о качестве центров 
временного размещения, куда прибывали 
украинские беженцы, все делалось по выс-
шим стандартам.

Кроме того, хочу подчеркнуть, что в кри-
тические моменты Россия также выделяла 
дополнительные средства, которые позво-
лили УВКБ ООН удовлетворять самые на-
сущные потребности беженцев, в основ-
ном сирийцев в Иордании и Ливане, а так-
же в других частях света. Это свидетельст-
вует о приверженности России защите бе-
женцев и работе УВКБ ООН в условиях, ког-
да гуманитарные потребности продолжа-
ют расти.
— На сайте УВКБ сказано, что, по данным 
на 31 декабря 2019 года, в самой России 
чуть более 220 тыс. лиц, подпадающих 
под компетенцию УВКБ ООН. Что это 
за люди? Какие действия по отношению 
к этим людям должны быть предприня-
ты Россией с точки зрения УВКБ?
— Примерно 42 тыс. из них — это лица, по-
лучившие временное убежище (в основном 
с Украины), 487 — это беженцы. Согласно 
Всероссийской переписи населения 2010 
года, на территории РФ также находились 
178 тыс. лиц без гражданства. Если они дей-
ствительно являются лицами без гражданст-
ва, то они потенциально подпадают под ком-
петенцию УВКБ ООН.

Что касается просителей убежища и бе-
женцев, мы работаем над тем, чтобы им был 
обеспечен доступ к справедливым процеду-
рам получения убежища и долгосрочным ре-
шениям. Интеграция в принимающие сооб-
щества является одним из самых важных ас-
пектов деятельности.
— Около 500 беженцев — это как-то сов-
сем мало.
— Да, общий показатель невелик. Вместе 
с тем из тех, кто подал на получение статуса 
беженца, 40–50% получают удовлетворитель-
ный ответ. Это не так уж плохо по сравнению 
с другими странами. Но при этом к нам об-
ращаются лица, испытывающие проблемы 
в подаче обращения за убежищем, мы и со-
трудничающие с нами юристы работаем 
с МВД России над такими случаями.
— А откуда в России так много лиц без 
гражданства?
— Причины здесь могут быть самые раз-
ные, но большинство таких случаев возни-
кло после распада СССР. Мы высоко ценим 
предпринимаемые Россией шаги по сокра-
щению безгражданства. Ситуациям безгра-
жданства не должно быть места в ХХI веке. 
В рамках глобальной кампании #IBelong 
мы полны решимости положить конец 
безгражданству к 2024 году во всем мире, 
и пример России по разработке законода-
тельства о гражданстве, безусловно, являет-
ся одним из тех, который следует глубже из-
учить и извлечь из него уроки. Но у нас есть 
данные переписи населения с ее специфи-

кой, как я уже говорил. Предполагаю, что 
сейчас в России лиц без гражданства намно-
го меньше.
— Как вы оцениваете помощь России бе-
женцам из Донбасса?
— Во время прибытия больших потоков 
в 2014–2015 годах мы посещали пригранич-
ные регионы, отметив высокие стандарты 
качества приема и размещения. УВКБ ООН 
также предложило свою помощь, но у рос-
сийского правительства уже есть достаточ-
но ресурсов, чтобы адекватно реагировать 
на эту ситуацию.
— А с какими сложностями сталкивают-
ся заявители на получение статуса бе-
женца в России?
— Трудно попасть в страну, непросто собрать 
пакет документов и осуществить необходи-
мые переводы на русский язык, нужные ка-
бинеты могут работать один день в неде-
лю и всего по нескольку часов и так далее. 
Мы работаем над улучшением и упрощени-
ем этих процедур совместно с МВД, и в по-
следнее время произошли заметные сдви-
ги. Шаг за шагом система улучшается. Но все 
это отчасти объясняет, почему только около 
500 человек сейчас имеют статус беженца. 
И я всегда говорю нашим партнерам из МВД: 
у вас не так много беженцев, а значит, есть 
возможность сделать максимум в плане 
их условий пребывания, интеграции в об-
щество и так далее.
— Согласно Конституции России, всем 
детям должно предоставляться бес-
платное образование. Однако в ряде 
регионов (в частности, в Москве) НКО 
«Гражданское содействие» приходит-
ся поддерживать беженцев в судах, что-
бы дать возможность детям получить 
 образование.
— Право на образование гарантируется Кон-
ституцией и рядом других законодательных 
актов России. В частности, федеральный за-
кон об образовании устанавливает, что ино-
странные граждане имеют равные с россий-
скими гражданами права на получение до-
школьного, начального и среднего образо-
вания. Для просителей убежища и детей-бе-
женцев школа дает возможность получить 
языковые компетенции и является спосо-
бом интеграции в принимающее общество. 
Школа — один из основных инструментов 
адаптации для детей-беженцев в принима-
ющей стране.
— А как с этим, по вашей оценке, на пра-
ктике?
— На практике все, конечно, не так просто. 
В процессе нашей работы мы встречаемся 
с беженцами и просителями убежища, для 
которых доступ к дошкольным и школьным 
учреждениям затруднен. В некоторых случа-
ях это связано с требованием предоставить 
документ, подтверждающий регистрацию 
по месту пребывания, однако это не так про-
сто для этой категории иностранцев.

Для тех, кто не владеет русским языком 
и не имеет возможности изучать его в го-
сучреждениях, это становится препятстви-
ем для получения доступа к образованию. 
Мы ощущаем нехватку государственных 
программ в этом плане, а потому увеличе-
ние господдержки на этом направлении 
было бы уместно. В то же время во многих 
случаях дети беженцев и просителей убе-
жища зачисляются в школы благодаря ак-
тивной поддержке государственных учре-
ждений и НКО.

Доступ к образованию, практические ме-
ханизмы реализации этого права должны 
быть максимально простыми и доступны-
ми. Как и право на работу, с реализацией ко-
торого тоже возникают серьезные пробле-
мы. Как я уже говорил, в России не так мно-
го беженцев, а потому есть шанс сделать все 
как надо. Беженцы хотят учить язык и интег-
рироваться, они хотят работать и сами себя 
обеспечивать. И если упростить админист-
ративные барьеры, то эти люди смогут вно-
сить важный вклад в жизнь общества, у мно-
гих из них высокие навыки и опыт работы, 
им только надо дать шанс реализовать се-
бя. Все бюрократические процедуры долж-
ны быть как можно более простыми и по-
нятными. Мы видим положительные сдви-
ги, но еще есть над чем поработать.

Беседовали Валерия Мишина  
и Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22605,41 (–781,33)
РТС 1446,11 (–78,60)
FTSE 100 7017,88 (–138,95)

DAX 30 12790,49 (–244,75)
DJIA* 27674,68 (–286,12)
NASDAQ Composite* 9123,84 (–97,44)

*На 19:40.    По данным агентства Reuters. 

ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь февраль февраль февраль февраль февральдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

50,0 70,0

50

54

58

62

66

70руб. ● 64,9213

0,96%
1,0 1,15

1,00

1,03

1,06

1,09

1,12

1,15$ ● 1,0867

0,14%
2,4 3,4

2,4

2,6

2,8

3,0

3,2

3,4тыс. пунктов ● 3,003

3,33%
45,0 75,0

45

51

57

63

69

75$ / баррель

0,12%
24,0 30,0

24,0

25,2

26,4

27,6

28,8

30,0

1,19%
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.02.20
Австралийский доллар 42,9454
Английский фунт 84,1250
Белорусский рубль 29,1401
Датская крона* 94,4049

Доллар США 64,9213
Евро 70,4591
Индийская рупия** 90,3787
Казахский тенге** 17,2127

Канадский доллар 48,8755
Китайский юань* 92,5319
Норвежская крона* 69,5245
СДР 88,5033

Сингапурский доллар 46,4620
Новая турецкая лира 10,5952
Украинская гривна* 26,4712
Шведская крона* 66,7784

Швейцарский франк 66,3817
Японская иена** 58,6965
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Несмотря на отчаянное сопротивле-
ние бизнеса, государство не оставля-
ет попыток взять под контроль рос-
сийский рынок big data, введя на нем 
жесткое регулирование (об очеред-
ных разногласиях „Ъ“ рассказывал 21 
февраля). При этом широкой аудито-
рии в России, похоже, до сих пор не-
очевидно, за что развернулась буча.

«Большие данные — что такое и за-
чем они нужны»,— дополняет «Ян-
декс» мой поисковый запрос, осно-
вываясь, разумеется, как раз на big 
data. Эти вопросы волнуют не только 
пользователей поисковика, но и всех 
причастных к обсуждению проек-
та поправок к закону «Об информа-
ции», где среди главных вопросов — 
само определение понятия «большие 
данные».

«Большие данные — это, по сути, 
довольно расплывчатое понятие»,— 
соглашается бывший специалист 
Google по большим данным Сет Сти-
венс-Давидович в книге «Все лгут». 
По его мнению, люди лгут «друзьям, 

любовникам и любовницам, врачам, 
опросам и самим себе», и единствен-
ное место, где можно узнать прав-
ду,— как раз массивы больших дан-
ных в поисковых системах: «Если 
вы считаете, что страдаете от депрес-
сии, у вас нет мотива признать это 
во время опроса. Но он у вас есть, ког-
да вы начинаете узнавать в Google 
о симптомах и возможных методах 
лечения». На основе поисковых за-
просов автору книги удалось, напри-
мер, предсказать явку и результаты 
выборов 2016 года в США (люди обыч-
но первым вводят в поиске имя более 
симпатичного им претендента).

Большие данные на основе ин-
формации из китайских онлайн-ча-
тов позволили сотрудникам канад-
ского стартапа BlueDot предсказать 
вспышку коронавируса на три неде-
ли раньше, чем о ней сообщило ки-
тайское правительство. Big Data во-
влечены и в борьбу с вирусом: напри-
мер, 21 млн человек уже воспользо-
вались приложением для путешест-
венников, чтобы узнать, пользова-
лись ли вашим маршрутом заболев-
шие. Команде ученых из Колумбий-
ского университета и Microsoft в рам-
ках исследования на основе поиско-
вых запросов удалось выявить даже 
случаи рака поджелудочной железы, 
утверждает Сет Стивенс-Давидович, 
надеясь, что медицина станет одной 
из областей, «где большие данные 
на самом деле смогут помочь».

Если надежды на большие дан-
ные оправдаются, вопрос владения 
ими действительно будет волновать 
далеко не только рекламодателей, 
использующих big data, чтобы при-
влечь покупателей, как это уже проис-
ходит в том числе и в России. За рубе-
жом к государственному надзору над 
смежной отраслью искусственного 
интеллекта уже не первый год призы-
вает даже основатель Space X и Tesla 
Илон Маск, на прошлой неделе снова 
заявивший, что разработчики техно-
логии должны находиться под внеш-
ним контролем. Похоже, пока сами 
пользователи созреют для решения, 
кому они больше готовы доверить 
свои данные — бизнесу или государ-
ству,— этот выбор сделают за них.

правила  
игры

Если надежды 
на большие данные 
оправдаются, воп
рос владения ими 
действительно бу
дет волновать уже 
далеко не только 
рекламодателей

исследует корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций

Юлия Степанова

Резкий рост числа заражен-
ных коронавирусом в Италии 
заставил российских туристов 
осторожнее относиться к по-
ездкам в страну: они уже отка-
зались от значительной части 
гостиничных броней и сокра-
тили количество приобретае-
мых авиабилетов. Сорвалась 
и четверть февральских ко-
мандировок. Но эффект вряд 
ли будет долгосрочным: даже 
в текущих условиях россия-
не активно планируют летний 
отдых в Европе.

Вспышка коронавируса в Ита-
лии заставила туристов скоррек-
тировать планы на ближайший от-
пуск. По оценкам Ostrovok.ru за 24 
февраля, количество отменен-
ных россиянами бронирований 
средств размещения в стране вы-
росло на 30% к прошлой неделе. 
Преимущественно путешествен-
ники отказываются от поездок 
в Венецию, Милан и другие горо-
да Ломбардии. В Biletix добавля-
ют, что 15–25 февраля было сдела-
но на 21% меньше бронирований 
авиабилетов в Италию, чем 5–15 
февраля. В 2019 году аналогичный 
спад за тот же период составлял 9%.

Спрос перераспределяется 
в пользу других европейских на-
правлений, например, на мартов-
ские праздники (7–9 марта) чаще 
всего бронируются отели в Па-
риже, Варшаве, Праге, Берлине 
и Лондоне.

Активно пересматриваются 
и планы командировок. Гендирек-
тор агентства делового туризма «Аэ-
роклуб» Юлия Липатова рассказы-
вает, что с 20 февраля российские 
компании отменили четверть по-
ездок в Италию, которые долж-
ны были состояться до конца ме-
сяца. Госпожа Липатова добавля-
ет, что контроль за путешествиями 
сотрудников в целом усиливает-
ся: многие международные компа-
нии из индустрии фармацевтики, 
производства спортивных товаров 
наложили мораторий на поездки 
не только в Китай, но и в соседние 
страны. «Одна фармкомпания пол-
ностью запретила все командиров-

ки за рубеж, но это пока единствен-
ный случай в нашей практике»,— 
добавляет она. 

В Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) говорят и о насто-
роженном отношение к Италии 
со стороны организованных путе-
шественников. Там отмечают, что 
многие выражают обеспокоен-
ность, интересуясь возможностью 
отмены выкупленных туров за вы-
четом фактически понесенных 
расходов. При этом в организации 
уточнили, что реально аннулирова-
но немного путешествий. Об этом 
же „Ъ“ заявили в «Интуристе».

Италия — второе по популяр-
ности выездное туристическое на-

правление для россиян. В 2019 году 
страну посетило 966,9 тыс. путеше-
ственников из России, это на 20% 
выше аналогичного показателя 
2018 года. Опасения туристов сфор-
мировались на фоне резкого увели-
чения числа зараженных корона-
вирусом. К вечеру 25 февраля офи-
циально зафиксировано 288 под-
твержденных случаев, 7 человек 
скончались. По оценкам АТОР, на-
иболее значительный поток тури-
стов в Италию формируют самосто-
ятельные путешественники: на ор-
ганизованных приходится 6–7 тыс. 
человек из 20 тыс. российских ту-
ристов, которые сейчас находятся 
в стране. 

Однако распространение вируса 
пока пугает туристов только в крат-
косрочной перспективе. Все опро-
шенные „Ъ“ участники туррын-
ка заявили о позитивной динами-
ке по существующим программам 
раннего бронирования. Так, в «Ин-
туристе» отмечают, что спрос на лет-
ние туры в Италию превышает ана-
логичный показатель прошлого 
года на 17%, Францию — на 35%, 
а показатели Испании выросли по-
чти в четыре раза. В Tez Tour указы-
вают, что интерес к путешествиям 
в Европу в целом остается на уров-
не 2019 года.

Начальник клиентского отдела 
сервиса Travelata.ru Дарья Торопова 
предполагает, что, даже если ситуа-
ция с вирусом в Италии не норма-
лизуется, туристы выберут в каче-
стве альтернативы другие европей-
ские направления. О том, что в дол-
госрочной перспективе вспышка 
заболевания не пугает путешест-
венников, свидетельствуют и дан-
ные Level.Travel. По оценкам сер-
виса, если в конце января продажи 
туров в Таиланд на фоне новостей 
о распространении коронавируса 
замерли, то сейчас аналитики фик-
сируют рост спроса на 83% к февра-
лю 2019 года. Поддержать направ-
ление могли появившиеся спец-
предложения. По данным Travela-
ta.ru, сейчас в некоторых случаях 
улететь в Таиланд на восемь дней 
можно за 36 тыс. руб. на двоих. 

Александра Мерцалова

Ипотечным заемщикам обещают продажу жилья 
Заложенные квартиры можно будет реализовывать самостоятельно

Депутаты собираются дать 
возможность гражданам са-
мим продать жилье, кото-
рое находится в залоге у бан-
ка. По мнению авторов попра-
вок, так заемщики, испыты-
вающие сложности с обслужи-
ванием кредита, смогут про-
дать квартиру максимально 
выгодно и быстро. Крупные 
банки утверждают, что уже 
давно используют практику 
согласия на самостоятельную 
реализацию предмета залога. 
Эксперты полагают, что закон 
может выступать защитой 
от нелегальных кредиторов.

Поправки в закон «Об ипотеке 
(залоге недвижимости)» внесла 25 
февраля в Госдуму ее зампред Ири-
на Яровая. Как указано в докумен-
те, если заемщик заключал ипо-
течный договор в целях, не связан-
ных с осуществлением предпри-
нимательской деятельности, раз-
мер кредита (займа) не превыша-
ет 15 млн руб. и кредитор не тре-
бовал через суд обращения взы-

скания на залог, то реализация по-
следнего может быть осуществле-
на заемщиком самостоятельно. 

Гражданину нужно обратить-
ся к кредитору с заявлением, банк 
даст на процедуру не более полуго-
да (срок может быть продлен по со-
гласованию сторон). При этом бу-
дет установлена минимальная 
стоимость, по которой залог мо-
жет быть продан, с тем, чтобы ком-
пенсировать кредитной организа-
ции оставшуюся часть долга заем-
щика. После получения заявления 
от заемщика кредитор не сможет 
обратить взыскание на заложен-
ное имущество в судебном поряд-
ке. Отказаться от права самостоя-
тельной реализации заемщик мо-
жет в любой момент.

Сейчас гражданин, чье иму-
щество находится в залоге у бан-
ка, может продать его только че-
рез публичные торги или аукци-
он. Проценты по договору зай-
ма выплачиваются вплоть до его 
полного возврата. Кроме того, от-
мечается в пояснительной запи-

ске, «должник вынужден допол-
нительно оплачивать услуги орга-
низатора торгов (до 3% стоимости 
имущества), а в ряде случаев еще 
и исполнительный сбор (7% от сто-
имости имущества), и работу 
оценщика». Что для граждан, ис-
пытывающих финансовые слож-
ности, «влечет увеличение затрат 
и суммы прямых расходов», ука-
зывают депутаты.

По словам автора, законопро-
ект направлен на то, чтобы мак-
симально уравновесить права за-
емщика и кредитора. Как поясни-
ла „Ъ“ госпожа Яровая, принятие 
данного законопроекта позволит 
«банкам получать гораздо быстрее 
и полнее средства», но одновре-
менно «защищает интересы чело-
века, давая возможность выплаты 
долга на выгодных для него усло-
виях». В пресс-службе парламента-
рия отметили, что законопроект 
поддержан ФССП, ЦБ и фракци-
ей «Единая Россия». В ЦБ сообщи-
ли, что рассмотрят «предложения 
в установленном порядке и выска-

жут свою позицию в ходе рассмо-
трения законопроекта в Госдуме». 
В ФССП не ответили на запрос „Ъ“.

Опрошенные банкиры в целом 
поддерживают инициативу, хотя 
отмечают, что крупные игроки 
и так дают возможность заемщи-
кам самостоятельно реализовать 
залог. В Райффайзенбанке счита-
ют, что «законодательная инициа-
тива, поддерживающая клиентов 
в ситуации, когда жизненные об-
стоятельства вынуждают их про-
дать залоговую недвижимость, 
сможет обеспечить должную за-
щиту во время сделки». «На рын-
ке уже сформирована практика, 
при которой банки не обращают 
взыскание на объект, если клиент 
готов сам его продать»,— отмети-
ли в пресс-службе ВТБ. По словам 
предправления Абсолют-банка Та-
тьяны Ушковой, банк дает бессроч-
ное согласие на самостоятельную 
реализацию залога заемщиком.

Как отмечает замгендиректора 
по правовым вопросам НЮС «Аму-
лекс» Юлия Галуева, «реализация 

имущества должником, особен-
но в ситуации, когда именно банк 
получает все денежные средства 
по договору, должна быть макси-
мально выгодна».

В таких условиях, отмечают 
эксперты, норма может быть по-
лезной в качестве меры против не-
легальных кредиторов. «Практи-
ка показывает, что многие из них 
искусственно создают просроч-
ку и, пропадая, ждут, когда штра-
фы по договору „съедят“ стои-
мость квартиры»,— говорит экс-
перт проекта ОНФ «За права за-
емщиков» Михаил Алексеев. Бан-
ки же, по его словам, действитель-
но давно позволяют заемщику са-
мому реализовать предмет зало-
га. «При этом стоит понимать, что 
объем штрафов и пеней на эта-
пе не просуженной просрочки 
не всегда совпадает в представ-
лениях должника и кредитора,— 
отмечает он.— В этом заключает-
ся риск того, что закон попросту 
не заработает».

Светлана Самусева

Сырье порвут на российский флаг
Правительство планирует заставить компании возить нефть и газ судами РФ

Как выяснил „Ъ“, правитель-
ство вернулось к идее обя-
зать нефтегазовые госкомпа-
нии использовать для экспор-
та суда под российским фла-
гом. Вице-премьер Юрий Бо-
рисов по итогам Морской кол-
легии 19 февраля дал поруче-
ние проработать вопрос, а так-
же подумать над внесением со-
ответствующих правок в доку-
менты стратегического пла-
нирования. Эксперты счита-
ют, что речь может идти только 
о новых проектах, причем нуж-
ны стимулы для регистрации 
и строительства судов в России.

Как стало известно „Ъ“, в ходе 
Морской коллегии под председа-
тельством вице-премьера Юрия Бо-
рисова 19 февраля Минтранс пред-
ложил обязать нефтегазовые го-
скомпании РФ привлекать россий-
ский флот для перевозки экспорт-
ных грузов и эксплуатации шель-
фовых месторождений. По идее 

Минтранса, нужно включить в до-
кументы стратегического планиро-
вания возможность директивных 
указаний госкомпаниям по вклю-
чению в договоры продажи энерго-
ресурсов преимущественного пра-
ва привлекать российский флот 
для их перевозок.

Как следует из проекта протоко-
ла по итогам коллегии, Минэконо-
мики, Минэнерго, Минприроды 
и Минсельхоз должны проработать 
соответствующее предложение 
и доложить до 1 апреля. К 15 апреля 
они должны «проработать целесо-
образность и обеспечить внесение 
изменений», предусматривающих 
закрепление грузовой базы за суда-
ми под флагом РФ, в ряд стратеги-
ческих документов: стратегии раз-
вития энергетики, социально-эко-
номического развития, экономи-
ческой безопасности, развития ми-
нерально-сырьевой базы, развития 
судостроительной промышленно-
сти и другие.

В аппарате Юрия Борисова „Ъ“ 
сообщили, что протокол пока 
не подписан, но «планируется, что 
эти пункты должны в него войти». 
В заключительном слове 19 фев-
раля господин Борисов называл 
идеи Минтранса «обоснованными 
и убедительными». «Мера откро-
венно протекционистская, но, ви-
димо, пришло время и для таких 
мер»,— отмечал вице-премьер.

В «Роснефти», «Газпроме» и «Газ-
пром нефти», а также в министер-
ствах „Ъ“ не ответили. В крупней-
шей в России судоходной компа-
нии «Совкомфлот» заверили, что 
поддерживают инициативу Мин-
транса и «такой подход соответст-
вует мировой практике».

В самом Минтрансе „Ъ“ не смо-
гли пояснить, какой процент гру-
зов может быть принудительно 
закреплен за флотом под флагом 
РФ, а также когда меры могут всту-
пить в силу. В министерстве отме-
тили, что до поступления про-

токола Морколлегии не готовы 
это комментировать. 

Год назад Минтранс предлагал 
обязать госструктуры и все компа-
нии, получающие господдержку, 
экспортировать до 50% грузов под 
флагом РФ (см. „Ъ“ от 30 января 
2019 года). Сейчас в качестве при-
мера «здорового протекционизма» 
в Минтрансе указывает на поправ-
ки, внесенные в Кодекс торгового 
мореплавания в конце 2017 года, 
закрепляющие за судами под фла-
гом РФ каботаж, перевозки нефти, 
газа и угля на Севморпути.

Однако правительству уже при-
шлось давать исключения для су-
дов НОВАТЭКа, поскольку нужно-
го числа газовозов под российским 
флагом нет (см. „Ъ“ от 19 марта 2019 
года). Кроме того, изменения за-
трудняли реализацию проекта «Са-
халин-1», на что жаловалась амери-
канская ExxonMobil (см. „Ъ“ от 24 
июля 2019 года). 18 февраля Госду-
ма приняла законопроект, дающий 

правительству право разрешать 
привлечение судов под иностран-
ным флагом в случае отсутствия та-
ковых под российским.

Глава консультационного цент-
ра «Гекон» Михаил Григорьев при-
знает, что развитие отечественного 
флота — одна из задач обеспечения 
национальной безопасности. Ин-
тенсификация освоения Арктиче-
ской зоны является очень удачным 
плацдармом, так как здесь созда-
ется новый рынок транспортных 
услуг, формирование которого мо-
жет быть с самого начала опреде-
лено на новых условиях, отмеча-
ет эксперт. Вместе с тем, добавляет 
он, помимо директивных измене-
ний в документах стратегическо-
го планирования необходимо со-
здать экономически привлекатель-
ные условия как для строительст-
ва судов на российских верфях, так 
и перевода судов российских судов-
ладельцев под флаг РФ.

Анастасия Веденеева
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Туристы облетают вирус
Спрос на поездки в Италию резко упал
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Промсвязьбанк выставил 
на электронные торги дочер-
нюю «ПСБ-Форекс», одну из всего 
лишь четырех профильных рос-
сийских компаний, владеющих 
лицензией. Минимальная цена 
составляет 149 млн руб.— факти-
чески столько стоит создание фо-
рекс-дилера с нуля. Кроме денеж-
ных затрат шесть-девять месяцев 
занимает подготовка. Но никто 
из потенциальных покупателей 
пока не выразил заинтересован-
ности в активе.

Промсвязьбанк (ПСБ) выставил 
на электронной площадке на прода-
жу 100-процентную долю в уставном 
капитале ООО «ПСБ-Форекс». Началь-
ная цена определена в 149 млн руб. 
«Данное направление деятельности 
не является приоритетным»,— объ-
яснил представитель ПСБ решение о 
продаже форекс-компании. В прош-
лом году ПСБ уже искал покупателей 
на дочернюю компанию (см. „Ъ“ от 
17 октября 2019 года), поскольку для 
опорного банка ОПК этот актив яв-
лялся непрофильным.

«ПСБ-Форекс» является одной из 
четырех компаний, обладающих 
лицензией форекс-дилера. Такая де-
ятельность является исключитель-
ной — компания не вправе совме-
щать ее с какой-либо иной. Послед-
няя лицензия в РФ выдана в 2018 го-
ду. Форекс-дилеры имеют право пре-
доставлять клиентам плечо 1:50 при 
торговле валютными парами. Сей-
час ко второму чтению готовится за-
конопроект о категоризации инве-
сторов, который, по информации 
источников „Ъ“, может сильнее огра-
ничить плечо для неквалифициро-
ванных инвесторов, при этом дав им 
возможность торговать контрактами 
на разницу цен (CFD).

«Мы не видим рисков в том, что 
банк как собственник решил продать 
актив, мы прекрасно понимаем, что 
сейчас у ПСБ другие приоритеты и 

проекты»,— говорит глава Ассоциа-
ции форекс-дилеров Евгений Маша-
ров. По его словам, с учетом ужесточе-
ния подходов к общеевропейскому 
регулированию внебиржевого рын-
ка форекс лицензия российского фо-
рекс-дилера становится «на вес золо-
та». При этом в ЦБ заявили, что заяв-
лений на выдачу лицензии професси-

онального участника рынка ценных 
бумаг на осуществление деятельнос-
ти форекс-дилера за 2019 год и истек-
ший период 2020 года не поступало.

Начальная цена компании пред-
ставляет собой цену за лицензию фо-
рекс-дилера. Размер собственных 
средств «ПСБ-Форекс» на конец прош-
лого года составлял 106 млн руб. Ком-
пания так и не вышла в прибыль — 
чистый убыток за девять месяцев со-
ставил 27,6 млн руб.

По оценке гендиректора «Альфа 
Форекс» Сергея Николюка, стартовая 
цена продажи в 149 млн руб. сравни-
ма с затратами на создание компании 
с нуля. По его словам, подготовитель-
ный процесс перед лицензировани-

ем занимает шесть-девять месяцев — 
это формирование команды, оплата 
труда сотрудников, разработка IT, сто-
имость аренды ЦОД (центра обработ-
ки данных) и тому подобное. Мини-
мальный уставный капитал должен 
быть не менее 100 млн руб., а с учетом 
дополнительных расходов компании 
он должен быть больше.

Источники „Ъ“ называли среди 
потенциальных покупателей банк 
«ФК Открытие» и БКС. Последняя са-
ма пробовала получить лицензию фо-
рекс-дилера, но ЦБ несколько раз от-
казывал. Представитель БКС тогда со-
общал, что группа рассматривала воз-
можность получения лицензии, но от-
казалась от этого направления. Ком-
ментировать возможный интерес к 
«ПСБ-Форекс» в БКС не стали. По ин-
формации источника „Ъ“, банку «ФК 
Открытие» не разрешил купить фо-
рекс-дилера его основной акционер. 
В банке не ответили на запрос „Ъ“.

Основными покупателями фи-
нансовых игроков в последнее вре-
мя выступали Совкомбанк и инвест-
компания «Фридом Финанс», однако 
форекс их не привлекает. «Нам не ин-
тересно»,— сообщил представитель 
Совкомбанка. «Форексом мы не инте-
ресуемся, для нас это непрофильный 
бизнес»,— сообщили в «Фридом Фи-
нанс». Сбербанк, Росбанк, МКБ, Газ-
промбанк и Россельхозбанк не отве-
тили на запрос „Ъ“.

По мнению Сергея Николюка, не-
смотря на уникальность предложе-
ния с учетом всего четырех лицензи-
рованных игроков в России, интере-
сантов будет немного. Форекс-дилер, 
поясняет топ-менеджер, может быть 
конкурентным только в рамках бан-
ковской группы, которая способна 
обеспечить компанию валютными 
котировками, онлайн-регистрацией 
клиентов. Однако, добавляет он, «бан-
ки в последнее время мало интересо-
вались этим направлением бизнеса».

Полина Смородская

На форекс-рынке  
не хватает покупателей
Промсвязьбанк выставил на продажу  
дочернюю компанию

Международные инвесторы 
встревожены высокими тем-
пами распространения корона-
вируса за пределами Китая и по-
этому уходят в защитный ак-
тив — золото. Активы бирже-
вых фондов, инвестирующих 
в благородный металл, дости-
гли нового исторического уров-
ня 2,61 тыс. тонн, прибавив 
за полтора месяца более 90 тонн. 
В результате стоимость золота 
вернулась к значениям семи-
летней давности.

Данные агентства Bloomberg сви-
детельствуют о том, что активы бир-
жевых индексных фондов, инвести-
рующих в золото, продолжают обнов-
лять максимальные значения. По по-
следним доступным данным — ито-
гам торгов понедельника,— они вы-
росли на 0,8 тонны, до нового исто-
рического максимума 2614 тонн. Уве-
ренный рост активов наблюдается 
шестую неделю подряд, и за это вре-
мя они выросли более чем на 90 тонн. 
О высоком интересе международных 
инвесторов к золоту свидетельству-
ют данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR). По оценке „Ъ“, осно-
ванной на отчете Bank of America 
(учитывает данные EPFR), общий объ-
ем иностранных инвестиций в золо-
то с начала года составил $11 млрд — 
75% от инвестиций в данный актив за 
весь 2019 год.

Увеличению инвестиционного 
спроса на драгоценный металл спо-
собствуют сообщения о том, что ко-
ронавирус начал активно распро-
страняться за пределами Китая. Но-
выми очагами заражения стали Ита-
лия, Южная Корея и Иран. В Южной 
Корее количество больных в ближай-
шее время превысит 1 тыс. человек. В 
Италии, по последним данным, уже 
более 300 человек инфицировано, а 
темпы роста такие же, как в первые 
дни распространения эпидемии в 
Китае. «Учитывая отсутствие границ 
внутри Евросоюза, опасение распро-
странения эпидемии на всю Евро-
пу привело к самому сильному од-
нодневному падению на фондовых 
рынках за последние годы»,— отме-

чает старший аналитик УК «Система 
Капитал» Андрей Ушаков. За два дня 
этой недели ведущие европейские 
индексы уже потеряли 5–7%, амери-
канские — снизились на 4,5–5%. Рос-
сийские индексы после длинных вы-
ходных завершили торги вторника 
снижением на 3,3–5,2%.

В таких условиях инвесторы тра-
диционно уходят в защитные акти-
вы — US Treasuries и золото. Доход-
ность десятилетних американских 
облигаций достигла 1,32% годовых, 
обновив минимум с июля 2016 го-
да. По данным Bloomberg, котиров-
ки золота 24 февраля на спот-рынке 
достигали отметки $1689,31 за трой-
скую унцию, максимального значе-
ния с января 2013 года. Во вторник 
цены стабилизировались возле от-
метки $1650, что на 6% выше значе-
ний шестинедельной давности. «Зо-
лото традиционно используется ин-
весторами как защитный актив во 
время неопределенностей. Альтер-
нативой всегда выступал американ-
ский госдолг, но доходности уже от-
катились к многолетним миниму-
мам»,— отмечает Андрей Ушаков.

Добавляют привлекательности 
вложений в золото надежды на то, что 
ведущие финансовые регуляторы, 
прежде всего Федеральная резерв-
ная система США, Европейский ЦБ 
и Народный банк Китая, продолжат 
вливать в экономики дополнитель-
ные средства. «В подобных ситуаци-
ях в последние десятилетия центро-
банки активно снижали ставки, пы-
таясь монетарным образом подстег-
нуть буксующую экономику. Ожида-

ния этого снижения ставок трансли-
руется в падение доходностей по го-
соблигациям, а оно, в свою очередь, 
идет рука об руку с ростом спроса на 
золото»,— отмечает управляющий 
активами УК «Открытие» Дмитрий 
Космодемьянский.

Вместе с тем аналитики отмеча-
ют неустойчивость текущего спроса 
на драгоценный металл. По словам 
господина Космодемьянского, коти-
ровки на волне такого панического 
спроса на золото могут дойти до мак-
симумов 2011 года — около $1,8 тыс. 
за унцию. С другой стороны, уже те-
кущая цена фундаментально сильно 
выше издержек крупнейших произ-
водителей, следовательно, рост пред-
ложения металла — дело времени. 
«Опасения в связи с эпидемией коро-
навируса должны снизиться, в то вре-
мя как к лету темпы роста глобаль-
ной экономики ускорятся, что при-
ведет к росту доходности по амери-
канским облигациям и повлияет на 
настроения, оказав краткосрочное 
давление на котировки золота»,— от-
мечает руководитель направления 
перспективных исследований Next 
Generation, Julius Baer Карстен Мен-
ке. По его прогнозу, на горизонте трех 
месяцев цены на золото снизятся до 
$1525 за унцию. «Мы считаем, что зо-
лото должно быть обязательной, но 
небольшой частью хорошо дивер-
сифицированного клиентского пор-
тфеля, однако совершенно неверно 
ставить все фишки на рост исключи-
тельно этого актива»,— отмечает гос-
подин Космодемьянский.

Виталий Гайдаев

Инвесторы примерили  
золотую маску
Деньги защищают от коронавируса  
проверенным способом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Пенсионные средства, сформи-
рованные в рамках гарантиро-
ванного пенсионного плана 
(ГПП), можно будет использовать 
для покупки недостающих пен-
сионных баллов или страхового 
стажа при получении страховой 
пенсии. Это позволит тем лю-
дям, которые по тем или иным 
причинам не смогли накопить 
достаточных показателей для на-
значения страховой пенсии, все-
таки получить ее. По мнению 
экспертов, такая мера способна 
решить много сложных жиз-
ненных ситуаций граждан, 
но не исключена возможность 
появления схем, когда работода-
телям выгоднее отчислять сред-
ства в ГПП, чем перечислять 
взносы в страховые фонды.

Разработчики концепции гаранти-
рованного пенсионного плана (ГПП) 
рассматривают возможность предус-
мотреть трансформацию средств, на-
копленных в рамках этого пенсион-
ного продукта, в необходимый пен-
сионный стаж или в пенсионные ко-
эффициенты (баллы). Об этом на ор-
ганизованном PwC круглом столе 
«Корпоративные пенсии — новый 
этап развития» рассказал советник 
первого зампреда ЦБ Сергея Швецо-
ва Степан Кузнецов. Среди основных 
рассматриваемых вариантов повы-
шения привлекательности ГПП на-
равне с возможностью софинансиро-
вания (см. „Ъ“ от 30 января), участия 
самозанятых через ФНС (см. „Ъ“ от 22 
января) также указано «использова-
ние накоплений по ГПП для назначе-
ния государственной пенсии (допол-
нительные взносы на стаж и баллы)», 
следует из презентации господина 
Кузнецова.

• Концепция гарантированного пен
сионного плана была представлена 
осенью прошлого года ЦБ и Минфином. 
В рамках новой системы предусмо

трен ряд стимулов. В частности, 
для физических лиц предлагается 
 налоговый вычет на сумму взноса 
на ГПП, но не более 6% от дохода. 
Для работодателей при софинансиро
вании пенсий работников предлага
ется сокращение налогооблагаемой 
базы по налогу на прибыль (см. „Ъ“ 
от 25 октября 2019 года). Одним 
из краеугольных пунктов концепции 
является возможность для граждан 
трансформировать в ГПП свои пен
сионные накопления в рамках обяза
тельного пенсионного страхования 
(ОПС). В ЦБ планируют, что первое 
чтение законопроект «О ГПП» прой
дет в весеннюю сессию, а закон будет 
принят до конца этого года.
По словам господина Кузнецова, 

разработчики концепции «задума-
лись над вопросом, как интегриро-
вать не только перевод пенсионных 
накоплений из ОПС в ГПП, но и пред-
усмотреть вариант, когда средства 
ГПП можно использовать для назначе-
ния страховой пенсии». По его словам, 
Пенсионный фонд России уже столк-
нулся со случаями, «когда люди поку-
пают себе баллы и покупают стаж».

• Страховая пенсия на общих услови
ях назначается при достижении воз
раста 65 лет для мужчин и 60 лет 
для женщин (с учетом переходного пе
риода до 2028 года). Для ее назначения 
необходим трудовой стаж не менее 
чем в 15 лет (с учетом переходного 
 периода до 2024 года) и минимальная 
сумма индивидуальных пенсионных 
коэффициентов в размере 30 баллов 
(с учетом переходного периода до 2025 
года). Сейчас можно, если у граждани
на не хватает стажа или баллов для 
получения страховой пенсии, «доку
пить» их в ПФР. Для этого необходимо 
добровольно вступить в правоотно
шения по пенсионному страхованию 
и самостоятельно перечислять стра
ховые взносы. Период уплаты страхо
вых взносов засчитываются в стра

ховой стаж, минимальный платеж 
для покупки в год в 2020 году составля
ет чуть более 30 тыс. руб. Эту сумму 
можно внести разом, несколькими 
платежами или помесячно в течение 
всего года.
Именно для оплаты этих сумм и 

можно будет использовать средст-
ва, сформированные в ГПП, в том чи-
сле конвертированные из пенсион-
ных накоплений в рамках ОПС. По 
словам господина Кузнецова, рас-
сматривается вариант предоставить 
«возможность без штрафов выкуп-
ные суммы (по ГПП.— „Ъ“) перево-
дить для покупки балла и стажа для 
государственной (страховой.— „Ъ“) 
пенсии». Человек, знакомый с ходом 
обсуждения концепции, утверждает, 
что порядок уплаты добровольных 
страховых взносов не изменится, 
просто для этого можно будет исполь-
зовать уже сформированные пенси-
онные средства.

Предложенная модель действен-
ная, она способна сократить социаль-
ные дисбалансы и может помочь ре-
шить много сложных жизненных си-
туаций самозанятых, предпенсионе-
ров и трудовых мигрантов, считает 
руководитель аналитической службы 
НПФ «Сафмар» Евгений Биезбардис. 
Впрочем, по его словам, необходима 
детальная проработка такой возмож-
ности. «В случае предоставления пра-
ва покупки стажа и пенсионных бал-
лов на средства ГПП многие работода-
тели и работники предпочтут легаль-
но сэкономить на НДФЛ и страховых 
взносах, переведя часть оплаты труда 
во взносы по гарантированному пен-
сионному плану»,— говорит он, отме-
чая, что по этой причине предложен-
ная «мера должна иметь ограниче-
ния, чтобы не искажать принцип со-
лидарности поколений».

В Минфине, Минтруде и ПФР не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Илья Усов

План пойдет по баллам
ГПП плавно трансформируется в стаж  
для получения страховой пенсии

Система Blizko Связь-банка 
22 апреля прекратит перево-
дить деньги без открытия счета. 
Промсвязьбанк, к которому 
 присоединяется банк, счел раз-
витие системы нецелесообраз-
ным. По словам участников 
рынка, Связь-банк пытался 
 продать систему конкурентам, 
но, несмотря на небольшую це-
ну, предложение никого не заин-
тересовало. По мнению экспер-
тов, число игроков на рынке бу-
дет сокращаться и дальше из-за 
конкуренции с банками и расту-
щей регуляторной нагрузки.

Информация о том, что Связь-банк 
— оператор платежной системы (ПС) 
Blizko — принял решение о прекра-
щении ее деятельности и исключе-
нии банка из реестра операторов пла-
тежных систем Банка России с 22 апре-
ля 2020 года, размещена на сайте ПС. 
«В связи с прекращением деятельнос-
ти выплата / возврат переводов денеж-
ных средств, отправленных по ПС 
Blizko, с 22 апреля 2020 года будет осу-
ществляться в особом порядке,— от-
мечается в сообщении.— Информа-
ция о порядке выплаты / возврата пе-
реводов будет размещена до 25 марта 
2020 года».

В Blizko и Связь-банке не ответили 
на запрос „Ъ“ о причинах такого реше-
ния. В Промсвязьбанке, к которому бу-
дет присоединен Связь-банк (соответ-
ствующее решение принял его совет 
директоров 18 февраля), „Ъ“ сообщи-
ли, что дальнейшее развитие платеж-
ной системы Blizko нецелесообразно 
и закрытие направления планирова-
лось давно.

Впрочем, по словам собеседников 
„Ъ“ на рынке денежных переводов, 
представители Связь-банка, после того 
как стало известно о планах по его пе-
редаче Промсвязьбанку, пытались про-
дать систему. «Речь шла о сумме около 
200 млн руб., но приобретение неболь-
шой системы без значимой доли рын-
ка и оборотов даже за скромную сумму 
не имеет смысла»,— рассказывает 
один из собеседников „Ъ“ на условиях 

анонимности. Официально комменти-
ровать закрытие и попытки продать 
Blizko в крупных системах на рынке де-
нежных переводов отказались.

У ЦБ нет рейтинга систем денеж-
ных переводов, но, оценивая объем 
трансграничных переводов без от-
крытия счета, Банк России учитывает 
данные платежных систем Blizko, 
Contact, Western Union, «Золотая ко-
рона», «Юнистрим» и «Почты России». 
По словам исполнительного директо-
ра Национальной платежной ассоци-
ации Марии Михайловой, в послед-
ние несколько лет Blizko занимала 
незначительную долю рынка, кото-

рую можно оценить на уровне не бо-
лее чем несколько процентов.

«Переводы без открытия счета — 
крайне сложный сегмент платежных 
услуг,— отмечает она.— Во-первых, 
постоянно возрастающая регулятор-
ная нагрузка оказывает двойное дав-
ление на системы трансграничных 
переводов, в том числе в связи с тем, 
что в странах ближнего зарубежья ду-
блируются требования к ним по ана-
логии с российским законодательст-
вом». Во-вторых, развитие в этом сег-
менте требует существенных инвести-
ций, в первую очередь в технологии, 
добавляет эксперт.

Не меньшее влияние оказывает и 
конкуренция с банками, которые ак-
тивно развивают трансграничные пе-
реводы с карты на карту, и технологич-
ными сервисами (мобильные плате-
жи, электронные деньги и пр.), отме-
чается в совместном исследовании 
фонда «Сколково» и компании VR_
Bank об уровне цифровизации ключе-
вых участников российского рынка 
денежных переводов.

Первые три номинанта в составлен-
ном ими рейтинге — «Золотая корона», 
«Юнистрим» и Western Union. «Сейчас 
на рынке активно работают восемь си-
стем. Оценивая степень цифровиза-
ции их бизнеса, мы пришли к выводу, 
что через три-пять лет на российском 
рынке останется не более трех компа-
ний»,— говорит финансовый дирек-
тор VR_Bank Роман Ромашевский.

Сокращается и сам рынок трансгра-
ничных переводов сокращается, свиде-
тельствуют данные ЦБ, что еще больше 
обостряет конкуренцию. Общий обо-
рот трансграничных операций физиче-
ских лиц через системы денежных пе-
реводов РФ в 2019 году снизился по 
сравнению с предыдущим годом на 
10,5%, до $10,9 млрд, после роста в 2017 
году на 23,4% и на 2,9% в 2018 году. Отри-
цательное сальдо трансграничных пе-
реводов в 2019 году по сравнению с 
2018 годом снизилось на 38,4%, до 
$4,2 млрд, минимального уровня с 2005 
года, когда оно составляло $2,5 млрд. 
Максимум отрицательного сальдо был 
зафиксирован в 2013 году — $19,6 млрд.

Ксения Дементьева

Blizko уходит далеко
Система денежных переводов покидает рынок

Мы не готовы 
поддерживать  

вовлечение наших граждан  
в торговлю  

разными валютами.  
Мы считаем,  

что здесь много рисков
— Эльвира Набиуллина,

председатель ЦБ,  
19 июня 2018 года в Госдуме

Ц И Т А Т А

10,9 миллиарда 
долларов
составил оборот транс-
граничных операций 
физлиц через системы  
денежных переводов  
в 2019 году
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Любое отклонение веса брутто в 
большую сторону является основа-
нием для возбуждения дела, неваж-
но, это 0,01% от общего веса или 
10%, не принимаются во внимание 
ни свойства груза (например, гиг-
роскопичность), ни его особенно-
сти. Нередки случаи, когда из-за от-
клонения таможенным органом 
изымалась часть оборудования, на-
пример станина от станка с ЧПУ»,— 
рассказывает координатор комис-
сии по профилактике администра-
тивных правонарушений в сфере 
таможенного регулирования Экс-
пертно-консультативного совета по 
реализации таможенной политики 
при ФТС Анастасия Чурсина.

В 2013 году депутаты вносили за-
конопроект, который ограничил бы 
ответственность перевозчика по этой 
статье теми случаями, когда недосто-
верные сведения могли бы привести 
к снижению уплаты таможенных 
сборов, однако в мае 2018 года он был 
Госдумой отклонен. Теперь перевоз-
чики просят президента учесть их 
предложения в новом КоАП.

Администрация президента в де-
кабре перенаправила обращение 

перевозчиков в главное управле-
ние организации таможенного 
оформления и таможенного контр-
оля ФТС, но служба проблем не ви-
дит (ответ от 4 февраля есть у „Ъ“). 
Она пишет, что контроль за срока-
ми таможенных операций осу-
ществляется на постоянной основе, 
весогабаритный контроль — в пол-

номочиях Минтранса, чрезмерное 
использование инспекционно-до-
смотровых комплексов в регионе 
деятельности Выборгской таможни 
не выявлено. В ФТС „Ъ“ пояснили, 
что в 2019 году на этой таможне был 
лишь один случай очереди перед 
пунктами пропуска со сроком ожи-
дания более суток. 

«Основной проблемой повыше-
ния пропускной способности явля-
ется несоответствие устаревшей ин-
фраструктуры пунктов пропуска 
увеличению трафика перемещения 
транспортных средств»,— подчер-
кивают в ФТС. МАПП Брусничное и 
Светлогорск должны быть модер-
низированы до 2024 года, Торфя-
новка — до 2021 года. Как говорит-
ся в ответе ФТС перевозчикам, 
предложение не возбуждать дела за 
перевес «не соответствует праву ЕА-
ЭС, правовой позиции Конституци-
онного суда и влечет риск выбытия 
товара из-под таможенного контр-
оля и его ввода в незаконный обо-
рот». Возобновление работы над за-
конопроектом, пишет ФТС, не пред-
ставляется возможным, поскольку 
он отклонен постановлением Госду-
мы в мае 2018 года.

Наталья Скорлыгина

Всех не перевешаете

Новороссийский морской тор-
говый порт (НМТП) раскрыл па-
раметры утвержденной в конце 
прошлого года стратегии свое-
го развития. Фокусом инвести-
ций станет собственно Новорос-
сийский порт, мощности кото-
рого должны вырасти почти 
на 22 млн тонн. Контролирую-
щая актив «Транснефть» вло-
жит в НМТП порядка 108 млрд 
руб., почти 60% которых пойдет 
на реконструкцию действую-
щих мощностей. При этом 
 группа планирует выплачивать 
своим акционерам не менее 
50% чистой прибыли по МСФО 
с учетом свободного денежно-
го потока, и поправку на него 
 эксперты считают важной.

НМТП спустя почти полтора года 
после перехода под контроль 
«Транснефти» (компания купила 
62% оператора в октябре 2018 года) 
представил стратегию развития до 
2029 года. Ее подробности пред-
ставлены только в виде презента-
ции, из которой следует, что страте-
гия сосредоточена на развитии 
мощностей в порту Новороссийск 
(два других входящих в группу пор-
та расположены в Приморске и Бал-
тийске). За это время инвестиции в 
порт составят 108,4 млрд руб. В част-
ности, на реконструкцию и модер-
низацию действующих мощностей 
предполагается направить 63,3 мл-
рд руб. Еще 45,1 млрд руб. будут на-
правлены в новые бизнес-проекты 
— контейнерный терминал, уни-
версальный перегрузочный ком-
плекс (УПК) НРСЗ, терминалы мину-
добрений и растительных масел.

В химических компаниях, опро-
шенных „Ъ“, отметили, что не пла-
нируют наращивать перевалку че-
рез Новороссийский порт, так как 

мощности основных производите-
лей расположены далеко от этого 
экспортного направления. Исклю-
чением является группа «Еврохим» 
Андрея Мельниченко. Там „Ъ“ пояс-
нили, что компания переваливает 
через Новороссийский порт в 
основном аммиачную селитру, а 
также небольшие объемы КАС, в це-
лом — максимум 500 тыс. тонн. В 
компании допустили, что объемы 
перевалки могут вырасти, но не су-
щественно. В НМТП указывают, что 

стратегическими грузами для Ново-
российского порта до 2024 года 
останутся нефтепродукты, нефть, а 
также уголь, нефтяной кокс и чер-
ные металлы. Мощности порта в 
Новороссийске к 2029 году должны 
вырасти на 21,8 млн тонн. Средне-
годовой рост выручки превысит 6%.

Своим акционерам НМТП соби-
рается выплачивать в качестве ди-
видендов не менее 50% прибыли по 
МСФО, а при определении их разме-
ра во внимание будет приниматься 
свободный денежный поток (FCF). 
Источник „Ъ“, близкий к компании, 
отмечает, что, скорее всего, уровень 
выплат вряд ли будет превышать 
установленную границу. В послед-
ние несколько лет НМТП выплачи-
вал дивиденды непредсказуемо: 
так, в 2017 году группа их вообще не 
платила, а по итогам 2018 года они 

составили 98,4% от чистой прибыли 
порта по РСБУ (14,8 млрд руб.).

Как отмечает глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров, проек-
ты строительства УПК НРСЗ мощно-
стью до 12,5 млн тонн и терминала 
растительных масел, который позво-
лит увеличить их перевалку до 
1,5 млн тонн в год, рассматриваются 
компанией с 2015 года, но сейчас с 
учетом изменения конкурентной си-
туации привлекательным выглядит 
только второй проект. После вывода 
ОТЭКО в 2021 году на полную мощ-
ность Таманского терминала нава-
лочных грузов проекты строительст-
ва НРСЗ и терминала минудобрений 
уже не выглядят экономически эф-
фективными, считает эксперт.

Кирилл Бахтин из Газпромбанка 
отмечает, что заявленную «Транс-
нефтью» сумму инвестиций в НМТП 
нельзя назвать низкой: ее среднего-
довой уровень выше, чем средний 
размер инвестиций за 2016–2018 
годы. По мнению эксперта, для 
«Транснефти» актив интересен тем, 
что позволяет выполнять весь цикл 
доставки нефти и нефтепродуктов 
до борта судна, а доля перевалки 
НМТП — это четверть нефти и неф-
тепродуктов, обрабатываемых в 
портах в России. За девять месяцев 
2019 года доля FCF НМТП составила 
около 30% показателя всей группы. 
При этом, отмечает господин Бах-
тин, выглядит логичным, что при 
определении размера дивидендов 
будет приниматься во внимание 
размер FCF — у НМТП возникают 
значительные курсовые разницы. 
Так, в январе—сентябре 50% чистой 
прибыли акционерам НМТП со-
ставляет $404 млн, а весь свобод-
ный денежный поток — $236 млн.

Ольга Мордюшенко,  
Анастасия Веденеева

НМТП ограничится 
Новороссийском
Контролирующий акционер не намерен 
инвестировать в развитие других портов группы

CAPEX этого проекта, как говорят 
собеседники „Ъ“, составляет около 
38 млрд руб. без учета затрат на дноу-
глубление и портовую инфраструк-
туру (от 5 млрд до 22 млрд руб.). Кро-
ме того, НОВАТЭК в этом случае смо-
жет поставлять СПГ напрямую из Об-
ской губы и для карьерной техники 
и судов KAZ Minerals как альтернати-
ву дизельному топливу, это позволит 
экономить на дорогом северном за-
возе, предполагают собеседники 
„Ъ“. Общая стоимость реализации 
этой схемы вместе со строительст-
вом ЛЭП — 87 млрд руб., средний та-
риф — 10,8 руб. за 1 кВт•ч. Как отме-
чает источник „Ъ“, развитие интег-
рированных проектов, подразумева-
ющих поставку СПГ, его регазифика-
цию и выработку электроэнергии,— 
один из наиболее перспективных 
трендов на мировом рынке СПГ, так 
как дает наиболее низкую цену на 
электроэнергию для изолирован-
ных территорий.

Вариант «Росатома» — сооруже-
ние взамен выводимой Билибин-
ской АЭС новой трехблочной атом-
ной станции мощностью 342 МВт на 
базе реактора «Ритм-200», который 
сейчас ставят на новые атомные ле-
доколы ЛК-60. Электрическая мощ-
ность реакторной установки — 
57 МВт, тепловая — 165 МВт. Вместе 
со строительством двух ЛЭП Били-
бино—Песчанка этот вариант будет 
стоить около 200 млрд руб., тариф 
при этом составит 10,4 руб. за 
1 кВт•ч. Но сроки ввода, по расчетам 
«Росатома»,— 2027 год, что не устра-
ивает инвестора, которому новые 
мощности нужны уже к 2024 году. О 
близких к реализации наземных 
проектах на базе малых модульных 
реакторов пока ничего не известно.

Схема с традиционной генераци-
ей для энергоснабжения Баимского 
ГОКа, которую, вероятно, будет реа-
лизовывать «РусГидро», предполага-
ет вывод из консервации Аркагалин-
ской ГРЭС за 11 млрд руб. (224 МВт) и 
строительство в Магадане новой ре-
зервной дизельной ТЭС (250 МВт) за 
19 млрд руб. (для работы в маловод-
ные периоды). В качестве альтерна-
тивы есть вариант с переброской в 

Баимский ГОК 11 мобильных ГТЭС 
(мощностью по 22,5 МВт), которые 
сейчас находятся в Крыму, отмечает 
один из собеседников „Ъ“. Вместо со 
строительством трех ЛЭП этот вари-
ант оценивается примерно в 96 млрд 
руб., тариф — 11,9 руб. за 1 кВт•ч.

Схема финансирования проек-
тов энергоснабжения Баимского ГО-
Ка пока обсуждается, замечают собе-
седники „Ъ“. Дальний Восток не был 
затронут энергореформой: всей 
энергетикой региона управляет «Ру-
сГидро», а тарифы здесь не включа-
ют инвестсоставляющую. Традици-
онно энергостройки здесь частично 
финансируются бюджетом, частич-
но — средствами «РусГидро». Пока 
из всех перечисленных энергобъек-
тов в бюджет заложено финансиро-
вание только нескольких ЛЭП. 
Предполагается, что «РусГидро», «Ро-
сатом» и НОВАТЭК будут финанси-
ровать строительство из собствен-
ных средств. При этом «Росатом» и 
НОВАТЭК хотели бы включить за-
траты в тариф через двусторонний 
договор с инвестором Баимского 
ГОКа, однако такая схема на Даль-
нем Востоке пока сложнореализуе-

ма. Глава Минвостокразвития Алек-
сандр Козлов в конце 2019 года под-
черкивал, что проект энергоснабже-
ния Баимского ГОКа, вероятно, по-
требует господдержки, вопрос в 
том, как ее оказать.

В Минвостокразвития, KAZ 
Minerals и «РусГидро» до принятия 
окончательного решения воздержа-
лись от комментариев. В «Росатоме» 
от комментариев отказались, в НОВА-
ТЭКе и Минэнерго „Ъ“ не ответили.

По расчетам Владимира Скляра 
из «ВТБ Капитала», стоимость проек-
та «Росатома» — около $8 тыс. за 
1 кВт, плавучей СПГ-станции — 
$1,67 тыс. за 1 кВт. Для сравнения: 
стоимость постройки атомных энер-
гоблоков в европейской части РФ — 
около $5 тыс. за 1 кВт, парогазового 
— $0,8–1,1 тыс. за 1 кВт. При этом 
проекты «Росатома» и НОВАТЭКа, по 
мнению аналитика, имеют сущест-
венный мультипликативный эф-
фект, так как приводят к росту спро-
са в смежных отраслях, дают опыт 
реализации технически сложных 
проектов и повышают шансы на экс-
порт таких технологий в будущем.

Татьяна Дятел

НОВАТЭК и «Росатом»  
подхватили Чукотку
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Когда прекратим  
практику, при которой  
таможенные органы 

и представители бизнес-
структур сливаются там  
в экономическом экстазе?

— Владимир Путин,
президент РФ,  
на совещании  

с членами правительства  
10 апреля 2006 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет гендиректор АО «Щелково Агрохим» 
Салис Каракотов:
— Уважаемый Аркадий Леонидович! Поздравляем Вас с 
днем рождения! Благодаря Вашему богатому опыту и 
знаниям, превосходным лидерским качествам, умению 
сплачивать профессионалов-единомышленников и 
твердо отстаивать их интересы возглавляемый Вами Рос-
сийский зерновой союз стал авторитетным объединени-
ем, реализующим важные общественные и бизнес-ини-
циативы. И нам особенно приятно, что в Вашем лице мы 
нашли надежного друга и партнера, с которым в течение 
многих лет удается успешно воплощать в жизнь проекты 

по развитию и поддержке зернового рынка. Желаем Вам 
неиссякаемой энергии, успехов, личного благополучия 
и достижения намеченных планов. Спокойствия и сча-
стья Вашей семье, здоровья Вам и Вашим близким!

Поздравление передает руководитель клиентского мар-
кетинга АО «Байер» Виктор Борисенко:
— Уважаемый Аркадий Леонидович! Сердечно поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Желаю больших успехов в 
бизнесе, крепкого здоровья и дальнейшего покорения 
творческих вершин! Пусть удача всегда улыбается Вам.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  
президенту Российского зернового союза  
Аркадию Злочевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

6 процентов
составит минимальный 
ежегодный рост 
 выручки НМТП,   
согласно стратегии

Магадан

Омсукчан

Песчанка

Газовая электростанция 
на СПГ

ТЭС на нефтяном 
топливе

АЭС

Билибино

Певек
Наглёйнгын

Баимский ГОК

ВАРИАНТЫ ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЯ БАИМСКОГО ГОКА    ИСТОЧНИК: “Ъ”.



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Среда 26 февраля 2020 №34   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь январь январь январь январь январь февральфевральфевральфевральфевраль

2,20

2,56

2,92

3,28

3,64

4,00тыс. руб.    ● 3,503

20

24

28

32

36

40$ ● 32,94

3,37%
75

81

87

93

99

105руб. ● 99,40

2,40%
320

346

372

398

424

450руб.

0,6

1,0

1,4

1,8

2,2

2,6

3,37%0,30% 1,64%

● 421,00$ ● 2,10

2,2 4,0 20,0 40,0 75,0 105,0 320,0 450,00,6 2,6

Сбербанк разрабатывает собст-
венную мультимедийную плат-
форму для автомобилей. Для ра-
боты над ней он привлек быв-
шую команду «Яндекс.Авто» 
во главе с Андреем Василев-
ским. Продукт нужен Сбербан-
ку для расширения экосистемы 
и сбора данных о пользовате-
лях, считают эксперты, но для 
его продвижения потребуются 
большие инвестиции, посколь-
ку автоконцерны не заинтересо-
ваны в сторонних сервисах.

Сбербанк создает платформу для 
мультимедийных систем автомоби-
лей, рассказал источник „Ъ“, знако-
мый с планами банка. По его словам, 
направление возглавил бывший ди-
ректор по развитию бизнеса «Ян-
декс.Авто» Андрей Василевский. 
Другой источник утверждает, что 
«практически вся» команда «Яндекс.
Авто» перешла вместе с ним в проект 
Сбербанка. Из информации на стра-
нице Андрея Василевского в Linke-
dIn следует, что он с декабря 2019 го-
да стал гендиректором входящей в 
Сбербанк SberDigitalAuto. В «Яндек-
се» подтвердили, что господин Васи-
левский покинул компанию после 
пяти лет работы. В Сбербанке отказа-
лись от комментариев.

Мультимедийная платформа для 
автомобилей станет частью экосисте-
мы Сбербанка, для развития которой 
он намерен заключать партнерства и 
инвестировать в компании из сег-
мента картографических сервисов и 
музыкальных приложений, объяс-
няет один из собеседников „Ъ“. В 
частности, банк уже ведет перегово-
ры о приобретении сервиса 2ГИС, со-
общали РБК в августе 2019 года. В чи-
сле другие потенциальных партне-
ров банка источники „Ъ“ называют 
стриминговый сервис Spotify, кото-
рый готовится к запуску в России. По 
их словам, платформа Сбербанка по 

аналогии с «Яндекс.Авто» будет осна-
щена системой голосового помощ-
ника, которую банк уже внедрил в 
представленную 18 февраля ТВ-при-
ставку для онлайн-кинотеатра Okko.

Мультимедийная система «Ян-
декс.Авто» включает навигатор, «Ян-
декс.Музыку», браузер и возмож-
ность оплаты топлива из автомоби-
ля с помощью сервиса «Заправки». 
Всеми функциями можно управлять 
с помощью голосового помощника 
«Алиса». Платформа запустилась в 
сентябре 2017 года, ее первым парт-
нером стала Toyota, в мае 2019 года к 
ней присоединились АвтоВАЗ, Re-
nault и Nissan, которые в ближайшие 
пять лет оснастят системой 2 млн ав-
томобилей. С начала марта «Яндекс.
Авто» появится также в некоторых 
моделях Mitsubishi.

Сбербанк, как и, например, Тинь-
кофф-банк, «Яндекс» и Mail.ru Group, 
создает экосистему вокруг своих 
клиентов, планируя контролиро-

вать не только банковские сервисы, 
но и все их трансакции с окружаю-
щим миром, отмечает гендиректор 
J’son & Partners Consulting Светлана 
Водянова. При этом потенциал Сбер-
банка в части маркетинговых воз-
можностей и продажи сервисов в от-
делениях значительно выше, чем у 
«Яндекса», считает аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин.

Ключевой задачей Сбербанка в 
продвижении платформы станут 
партнерства с автопроизводителя-
ми, причем в основном из сегмента 
бюджетных и наиболее продавае-
мых автомобилей, уверен руково-
дитель Content Review Сергей По-
ловников. «Премиальный сегмент 
не будет заинтересован в подобном 
партнерстве, кроме того, большин-
ство автопроизводителей уже име-
ют интегрированные сервисы An-
droid Auto и Apple CarPlay»,— ука-
зывает он.

Опрошенные „Ъ“ собеседники на 
авторынке считают, что у Сбербанка 
нет возможности создать в полной 
мере аналогичный «Яндекс.Авто» 
продукт, полагая, что в лучшем слу-
чае это может быть агрегатор серви-
сов. Чтобы занять нишу на рынке 
мультимедийных систем для авто-
мобилей, банку необходимо выпу-
стить уникальный продукт, который 
заинтересует автопроизводителей, 
что потребует значительных инвес-
тиций, отмечают в «Автоспеццент-
ре». Ряд источников также отмечают 
незаинтересованность концернов в 
таких продуктах как конкурентах их 
собственным. Глава ассоциации 
«Российские автомобильные диле-
ры» Олег Мосеев поясняет, что про-
изводителям не хочется внедрять 
устройство, которое будет забирать 
информацию об их клиентах.

Юлия Тишина,  
Ольга Никитина,  
Дмитрий Шестоперов

Сбербанк подсядет в машину
У «Яндекс.Авто» появится конкурент

По его мнению, такой подход яв-
ляется средством уничтожения ло-
кальных брендов пива. По мнению 
Владимира Маматова, введения 
МРЦ недостаточно — необходимо 
снижение акциза для локальных пи-
воварен, а также маркировка для 
разных сортов пива.

Введение МРЦ в «Вятиче» пози-
ционируют как защиту от недобро-
совестной конкуренции со стороны 
крупных игроков пивного рынка. 
Необходимость введения этой ме-
ры является основной причиной 
конфликта между небольшими рос-
сийскими производителями и 
транснациональными компания-
ми. Из-за разногласий на эту тему 
11 февраля «Балтика», Heineken и 
AB InBev Efes, занимающие около 
70% натурального объема рынка, за-
явили о выходе из СРП. В составе со-
юза, по его собственным данным, 
осталось 99 организаций.

Доля промо растет практически 
во всех категориях потребитель-
ских товаров и уже превышает по-
ловину всех продаж, отмечает ди-
ректор по корпоративным отноше-
ниям Heineken Кирилл Болматов. 
Сетевая розница действительно 
весьма агрессивно занижает цены, 
что зачастую не всегда положитель-
но сказывается даже на крупных 
производителях, признает он. В то 
же время господин Болматов счита-
ет, что вмешательство регулятора в 
ценовую политику приведет к огра-
ничению конкуренции.

В X5 Retail Group, «Магните» и Ас-
социации компаний розничной тор-
говли на запросы „Ъ“ не ответили. 
По данным Nielsen, на долю промо 
приходится 55% продаж пива в нату-
ральном выражении. В Nielsen отме-
чают, что стоимость пива в 2019 году 
выросла на 1,9%, до 97 руб. за литр. 
Это произошло в том числе за счет 
изменения потребительских пред-
почтений в сторону премиального 

пива иностранного производства и 
небольших российских компаний. 
Доля небольших производителей 
при этом достигает 28,2%, тогда как в 
2017 году было только 24%.

По данным Nielsen, после несколь-
ких лет падения продаж в 2019 году 
пивной рынок России второй год 
подряд продемонстрировал рост. Так, 
в 2019 году продажи увеличились на 
2,1% в натуральном выражении и 
4,1% в денежном. По сравнению с 
2018 годом, когда благодаря проводи-
мому в России чемпионату мира по 
футболу рост составлял 5,3% и 6,6% в 
натуральном и денежном выраже-
нии, динамика сократилась. По дан-
ным Nielsen, на рост продаж в 2019 го-
ду повлияло расширение ассорти-
мента. За отчетный период в рознице 
было представлено на шесть товар-
ных позиций больше, чем годом ра-
нее. Это наивысший показатель сре-
ди всех алкогольных категорий.

Мария Котова,  
Алексей Полухин

С пива сдувают цену
с1

Кредиторы потребовали от соос-
нователя обанкротившегося он-
лайн-ритейлера Wikimart Мак-
сима Фалдина более 200 млн 
руб. Самого предпринимателя 
суд также признал банкротом. 
Претензии могут касаться 
его последнего проекта — интер-
нет-магазина детских товаров 
Little Gentrys, средства на кото-
рый привлекались через крау-
динвестинг.

С конца 2019 года кредиторы осно-
вателя интернет-магазина Wikimart 
Максима Фалдина начали предъяв-
лять к нему финансовые требования, 
свидетельствуют данные Единого фе-
дерального реестра сведений о бан-
кротстве. Сам предприниматель был 
признан банкротом еще 3 октября 
2019 года, обнаружил „Ъ“ в картотеке 
арбитражных дел.

По подсчетам „Ъ“, к 25 февраля бо-
лее 30 кредиторов предъявили тре-
бования на сумму более 200 млн руб. 
Арбитражный суд Москвы начал 
процедуру реализации имущества 
бизнесмена, финансовый управляю-
щий должен отчитаться о ней 24 мар-
та. Связаться с Максимом Фалдиным 
не удалось: его телефон не отвечает, 
а в ответ на сообщение в Telegram он 
заблокировал корреспондента „Ъ“.

Заявление о несостоятельности 
Максима Фалдина подал Илья Анань-
ин, заявивший о неисполненных 
обязательствах на сумму более 1 млн 
руб. Как следует из открытых источ-
ников, полный тезка истца является 

депутатом Академического округа в 
Москве, совладельцем юридической 
фирмы BG Legal Solutions Ltd и напа-
дающим команды Ночной хоккей-
ной лиги «Асгард». Он не ответил на 
вопросы „Ъ“ в Facebook.

Основанный Максимом Фалди-
ным онлайн-ритейлер Wikimart пре-
кратил работу в конце 2016 года. Еще 
в 2015 году предприниматель запу-
стил интернет-магазин детской оде-
жды Little Gentrys. Средства на его 
развитие привлекались по модели 
краудинвестинга через StartTrack и 
займы с личным поручительством 
господина Фалдина, писал vc.ru. В ав-
густе 2018 года компания перестала 
платить проценты по займам, креди-
торы начали подавать иски к управ-
ляющему ритейлером ООО «Джент-
рис», и к началу 2019 года счета ком-
пании были арестованы. Сейчас ин-
тернет-магазин прекратил работу.

Краудинвестинг остается очень 
рискованной формой инвестиций в 
России, к которому прибегает преи-
мущественно малый бизнес, отмеча-
ет независимый финансовый кон-
сультант Наталья Смирнова. По ее 
словам, последние данные свиде-
тельствуют, что около 15% компа-
ний, привлекающих средства по та-
кой модели, объявляют дефолт.

Процедура личного банкротства 
гражданина влечет ряд серьезных по-
следствий, отмечает управляющий 
партнер фирмы «Кочерин и партне-
ры» Владислав Кочерин. «Во время 
процедуры, в частности, должник не 

может свободно распоряжаться зара-
ботком и имуществом, ему ограничи-
вается право на выезд за пределы РФ. 
После прохождения банкротства гра-
жданину пять лет запрещается вести 
предпринимательскую деятельность, 
три года занимать руководящие долж-
ности в организациях»,— указывает 
он. Шансы же кредиторов, по словам 
господина Кочерина, зависят от нали-
чия у должника имущества, на кото-
рое может быть обращено взыскание, 
либо от возможности вернуть такое 
имущество в ходе оспаривания сом-
нительных сделок. Партнер междуна-
родного центра защиты прав Glob-
allaw Антон Задоркин уточняет, что 
можно оспорить сделки должника, 
совершенные в пределах трех лет до 
возбуждения дела о банкротстве.

По данным «Федресурса», за 2019 
год суды признали банкротами 68,98 
тыс. граждан России, в 90,7% случаев 
банкротство инициировали сами 
должники. По итогам банкротных 
процедур в 71% дел кредиторы не по-
лучили ничего. В среднем требова-
ния кредиторов граждан-банкротов в 
2019 году были погашены на 3,5% (в 
2018 году — на 2,7%). Остается пробле-
мой и продажа имущества банкро-
тов: торги в ходе открытого аукциона 
более чем в 90% случаев признаются 
несостоявшимися, реализовать иму-
щество должников удается лишь пу-
тем публичного предложения со сни-
жением цены на 60–70%.

Дмитрий Шестоперов,  
арбитражная группа

Краудинвесторы собрали иски
Основатель Wikimart Максим Фалдин признан банкротом

МТС рассчитывает заработать 
«сотни миллионов рублей» на 
противокражных рамках, кото-
рыми надеется заинтересовать 
крупных ритейлеров и аэропор-
ты. В рамки будет встроена тар-
гетируемая реклама, на разме-
щении которой смогут зараба-
тывать торговые точки. Реше-
ния на основе больших данных 
для рекламы в местах продаж 
уже есть, но ни одно из них пока 
не обрело масштабного охвата, 
отмечают эксперты.

МТС начал продажи противокраж-
ных рамок со встроенной рекламой 
для установки на выходе из торговых 
точек, рассказал „Ъ“ представитель 
оператора. Оборудование будет про-
изводить компания «Антивор», а 
управление рекламой обеспечит об-
лачная система TVBit — МТС заклю-
чил эксклюзивное соглашение на три 
года с возможностью продления с ее 
разработчиком, компанией OMMG 
Technology. МТС будет заниматься 
продажами систем, сопровождением 
клиентов, аналитикой, хранением и 
обслуживанием данных в облаке.

По словам представителя МТС, 
система использует обезличенные 
данные об абонентах, интегрирует-
ся с IT-системами торговой точки и 
позволяет «планировать рекламные 
кампании с возможностью таргети-
ровать на узкую целевую аудиторию 
и отслеживать эффективность». Сто-
имость установки одной рамки со-
ставляет 100 тыс. руб. Доход от рекла-
мы будет получать торговая точка, 

которая сможет рекламировать свои 
товары или продавать рекламу дру-
гим компаниям.

В МТС рассчитывают, что продук-
том заинтересуются розничные се-
ти, вокзалы, аэропорты, музеи и вы-
ставочные пространства. «В первую 
очередь рассчитываем привлечь 
крупных ритейлеров и масштабные 
инфраструктурные объекты. В дан-
ном случае оборот может составить 
сотни миллионов рублей»,— гово-
рит представитель оператора. С дву-
мя московскими аэропортами пере-
говоры об интеграции системы «на-
ходятся в финальной стадии», утвер-
ждают в МТС. Планируется, что в аэ-
ропортах рамки будут устанавли-
ваться в магазинах Duty Free, интег-
рироваться с другими цифровыми 
рекламными поверхностями, систе-
мой видеонаблюдения и расписани-
ем полетов. Представители Внуково 
и Шереметьево не смогли оператив-
но предоставить комментарии, в До-
модедово заявили, что противокраж-
ные рамки находятся в зоне компе-
тенции партнеров аэропорта.

Видеореклама на экранах, встро-
енных в рамки на выходе из торго-
вых точек, встречается за рубежом, 
но в России такого формата не было, 
говорят опрошенные „Ъ“ участники 
рынка. «Вероятно, он будет конкури-
ровать с традиционными indoor-
форматами и персонализированной 
рекламой, которую продают опера-
торы Wi-Fi»,— полагает коммерче-
ский директор Nebo Digital Верони-
ка Бордунова. По ее мнению, многое 

будет зависеть от угла обзора и того, 
насколько реклама будет заметна 
проходящим мимо людям, а также от 
качества креатива в самих роликах.

Для ритейлеров стоимость систе-
мы в 100 тыс. руб. очень высока, 
обычная противокражная рамка сто-
ит 10–15 тыс. руб., если покупать мно-
го, то цена ниже вдвое, отмечает парт-
нер Data Insight Федор Вирин. Но со 
временем стоимость решения МТС 
будет снижаться, полагает он, прогно-
зируя основной спрос среди якорных 
арендаторов торговых центров, у ко-
торых есть большой трафик.

Идея таргетированного размеще-
ния с использованием данных сото-
вых операторов и прочих элементов 
big data хороша, но успех продукта 
«совсем не очевиден», скептично по-
лагает директор по размещению не-
стандартных OOH-медиа Publicis 
Media Вячеслав Долгин. По его сло-
вам, в России уже есть решения, за-
действующие торговое оборудова-
ние, включая кассовые зоны и полоч-
ное пространство, но ни одно из них 
не обрело масштабного охвата, спо-
собного заинтересовать националь-
ного рекламодателя. В частности, раз-
работки для таргетированного разме-
щения рекламы есть у компаний 
«Квант», «Вымпелком», Shopster Liq-
uid и других, отмечает он. Гендирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков отме-
чает, что операторам подобные про-
дукты нужны, чтобы найти новых по-
купателей для аналитики big data.

Валерия Лебедева,  
Герман Костринский

МТС загонит в рамки
Оператор выходит на новый рынок

«Холдинг-Центр» решил напра-
вить средства, вырученные 
от продажи торгцентра «Соколь-
ники», на развитие собственной 
одежной сети ХЦ. Ее первый 
за несколько лет новый универ-
маг появится в ТРЦ «Каширская 
плаза» на юге Москвы, возмож-
ны и объекты на других пло-
щадках. Эксперты называют 
универмаги компании устарев-
шими и считают, ей нужно ме-
нять концепцию.

О том, что «Холдинг-Центр» (управ-
ляет одежной сетью ХЦ) откроет но-
вый универмаг на площади 1 тыс. 
кв. м в торгцентре «Каширская пла-
за», рассказали сразу несколько 
источников „Ъ“ на рынке недвижи-
мости. К вечеру понедельника пред-
ставители «Холдинг-Центра» не отве-
тили на запрос „Ъ“.

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, «Холдинг-Центр» решил сос-
редоточиться на развитии сети на 
вырученные после продажи торг-
центра «Сокольники» средства. Ри-
тейлер рассматривает несколько 
площадок под открытие магазинов, 
уточняет один из собеседников „Ъ“. 
Инвестиции в запуск каждой точки 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров оценивает в 
40 млн руб. Кроме «Каширской пла-
зы» ритейлер рассматривает, напри-
мер, Смоленский пассаж и «Павелец-
кая плаза», рассказывает руководи-
тель направления по представлению 
интересов арендаторов CBRE Евге-
ния Прилуцкая.

ЗАО «Холдинг-Центр» — один из 
старейших ритейлеров РФ, развиваю-
щих универмаги. По данным, указан-
ным на сайте, сейчас компания управ-
ляет 24 магазинами в Москве и еще 
пятью — в Санкт-Петербурге, Ростове-
на-Дону и Нижнем Новгороде. Но сеть 
уменьшается, в 2012 году только в Мо-
скве работало 60 магазинов ХЦ.

По данным Kartoteka.ru, основ-
ным владельцем ХЦ с долей 93,67% 
выступает Валерий Чирков, в 2018 го-
ду одна из структур компании (ПАО 
«ТД „Холдинг-Центр“») получила 
6,9 млрд руб. выручки и 35 млн руб. 
чистой прибыли. Среди представлен-
ных брендов — Baldessarini, Emporio 
Armani, Escada, Lacoste. По оценкам 
одного из основателей маркетплейса 
Oskelly Заиры Келиговой, средний 
чек в ХЦ не превышает 10 тыс. руб.

Прошлой осенью стало известно, 
что «Холдинг-Центр» планирует про-
дать ряд собственных торгцентров: 
«Лейпциг», «Сокольники», «Рублев-
ский» и «Бухарест» общей площадью 
составляет около 52 тыс. кв. м (см. „Ъ“ 
от 9 сентября 2019 года). В январе 
один из них — расположенный на 
северо-востоке Москвы торговый 
центр «Сокольники» — выкупил 
Accent Capital. Рыночную стоимость 
объекта оценивали в 2,7 млрд руб.

Но участники рынка сомневаются 
в успешности стратегии ХЦ. Классиче-
ские подходы в ритейле становятся 
все менее эффективными, считают в 
пресс-службе «Обуви России» (сети 
Westfalika, «Пешеход» и др.). Чтобы 
оставаться актуальным, универмагу 

важно предлагать широкий, постоян-
но обновляющийся ассортимент, а 
также иметь в портфеле редкие брен-
ды, в том числе и от молодых дизайне-
ров. «Тем более что с развитием он-
лайн-каналов магазин начинает вы-
полнять роль пункта выдачи заказов и 
шоурума»,— добавляют там. Самым 
логичным решением ведущий анали-
тик «Магазина магазинов» Ярославна 
Шилова называет создание площадки 
с дизайнерскими концепциями для 
молодой аудитории. В регионах, до-
бавляет она, самым востребованным 
форматом остаются дисконт-центры.

На фоне других представленных в 
стране одежных ритейлеров формат 
ХЦ выглядит устаревшим, соглашает-
ся директор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank Евгения 
Хакбердиева. Но компания двигается 
в верном направлении, торгцентр 
«Каширская плаза» — один из самых 
современно организованных торго-
вых объектов Москвы, добавляет она: 
«Сеть оптимизирует формат под та-
кие объект, ассортимент становится 
более демократичным».

Но этого может быть недостаточ-
но: с учетом снижения доходов насе-
ления и распространения идей осоз-
нанного потребления продавцы оде-
жды, обуви и аксессуаров в РФ в це-
лом теряют покупателей. Shopping 
Index московских магазинов fashion-
ритейлеров сократился на 18% — это 
падение оказалось выше среднего 
показателя для торгцентров, отмеча-
ют в Watcom Group.

Никита Щуренков

ХЦ ищет вход в торгцентры
«Холдинг-Центр» меняет формат универмагов

Стало очевидно, 
что финансовая услуга 
не является конечной, 

она всегда промежуточная. 
А все владельцы 

промежуточных сервисов 
постепенно будут 

вытеснены экосистемами
— Герман Греф,

президент Сбербанка  
(Forbes, 22 ноября 2019 года)

Ц И Т А Т А
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В прокат выходит вестерн «Подлинная история банды Келли» —  
экранизация романа букеровского лауреата Питера Кэри  
с Расселлом Кроу в главной роли

На Берлинале прошло еще 
 несколько громких  конкурсных 
показов. Представленные 
фильмы, снятые известными 
режиссерами — немецкими, 
американскими и латиноаме-
риканскими,— совсем не по-
хожи ни по темам, ни по жан-
рам, ни по эпохе действия. 
И тем не менее общее в струк-
туре многих из них обнаружила 
  Елена Плахова.

 Фильм Кристиана Петцольда 
«Ундина» — современная версия «Ру-
салочки». Главная героиня работа-
ет экскурсоводом и посвящает го-
стей Берлина в подробности его ар-
хитектурной истории, иллюстри-
руя их на большой модели немец-
кой столицы. Именно эта как будто 
бы второстепенная линия фильма 
оказывается самой увлекательной. 
А занимающий центральное ме-
сто сюжет городской сказки с судь-
боносными встречами, любовью, 
предательством и местью провали-
вается в холодный формализм. Де-
ло не спасают ни играющий эффект-
ную роль водолаза модный артист 
Франц Роговски, ни выступающая 
его партнершей Паула Бер, вполне 
себе неплохая артистка. Сыграть 
отношения так, чтобы в них мож-
но было поверить даже со скидкой 
на сказочный жанр, исполнителям 
не удается. И в ключевой любовной 
сцене героине приходится читать 
партнеру лекцию по архитектуре: 
в ней больше эротики, чем в объя-
тиях влюбленных.

Кристиан Петцольд принад-
лежит к берлинской школе кино 
эпохи воссоединения Германии 
и постмодерна. В прежних филь-
мах он снимал красавицу Нину 
Хосс (лет десять назад наверняка 
она сыграла бы Ундину), в лице Па-
улы Бер режиссер нашел ей более 
молодую, но неадекватную замену. 
А Хосс снялась вместе с Ларсом Ай-
дингером в картине «Сестренка», 
поставленной режиссерским дуэ-
том — Стефани Шуа и Вероникой 
Реймонд. Их персонажи — разно-
полые близнецы, брат смертельно 
болен, сестра жертвует всем, чтобы 
продлить его дни. Мелодрама была 
бы нарочитой и чрезмерной, если 
бы не два больших актера. Ларс Ай-
дингер играючи воплощается в зве-
зду берлинского театра «Шаубюне», 
которой и является в жизни, доба-
вить к характеристике персона-
жа несколько штрихов (типа, что 
он гей) ему ничего не стоит. Вели-
колепна Нина Хосс в образе совре-
менной Электры, впрочем, авторы 
фильма проводят другую классиче-
скую параллель, и опять из области 
сказки,— это «Гензель и Гретель» 
братьев Гримм.

Если не сказкой в чистом виде, 
то фольклором явно вдохновлялись 
авторы бразильского фильма «Все 
мертвецы» Марко Дутра и Каэтано 
Готардо, но история распада семьи 
и деградации класса не поднялась 
выше уровня приличного сериала. 
А аргентинка Наталия Мета вообще 
провалилась с картиной «Чужак» — 
неуклюжей попыткой соединить 
хоррор и феминистскую комедию а-
ля Альмодовар.

Зато не менее амбициозную жан-
рово-стилистическую задачу уда-
лось решить Джозефине Деккер 
в фильме «Ширли». Загримирован-
ный под байопик про писательни-
цу Ширли Джексон, которую в Аме-
рике почитают классиком хоррора, 
он на самом деле превратился в де-
тектив, героиня которого являет-
ся одновременно его автором. Са-
ма Ширли, толстая, желчная, мани-
акально увязшая в творчестве (от-
менная работа актрисы Элизабет 
Мосс), предстает в тандеме со своим 
мужем Стэнли Хайменом, профессо-
ром литературы, циником и, вооб-
ще-то, подозрительным типом. В до-
ме эксцентричной пары поселяется 
другая — юная беременная красот-
ка Роуз с мужем Фредом, диссертан-
том кафедры, которой заведует хозя-
ин. Мрачная атмосфера запущенно-
го богемного жилища подчеркивает 
душевный хаос, обуревающий геро-
ев. Сложные отношения в этом четы-
рехугольнике прочерчены без нажи-
ма, что оставляет свободу интерпре-
тации, но независимо от нее увлека-
ет вихрем подавленных эмоций, вы-
рывающихся наружу вопреки обще-
ственным табу (дело происходит бо-
лее полувека назад). И вновь мы ви-
дим, что моделью для этого построе-
ния становится сказка — на сей раз, 
несомненно, готическая.

При всем обаянии сказок кино, 
к счастью, живет не только ими. 
Совсем не сказочный мир предстает 
в фильме «Никогда / редко / иногда 
/ всегда» Элайзы Хитман. Его миро-
вая премьера состоялась на фести-
вале «Санденс», а в берлинском кон-
курсе он один из главных претен-

дентов на «Золотого медведя». Сю-
жетно этот фильм напоминает даже 
длинным перечислительным назва-
нием знаменитый румынский «4 
месяца, 3 недели и 2 дня» Кристиана 
Мунджу. Две девушки едут из пен-
сильванской глуши в Нью-Йорк, 
где одной из них предстоит втайне 

от родителей и окружения сделать 
аборт. Поразительно, насколько оба 
прекрасных фильма похожи и непо-
хожи. В отличие от жестокосердной 
Румынии времен Чаушеску, амери-
канские девушки живут в мире гу-
манизированном и социально при-
емлемом. Однако это не избавляет 

их от травм и проблем, корень ко-
торых уходит в консервативную по-
чву даже самого прогрессивного об-
щества. И тут уже не до сказок, ав-
тор картины стремится докопать-
ся до последней правды, прями-
ком ставя вопросы от «никогда?» 
до «всегда?».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Костяк от сказки
Вечные темы в премьерах Берлинского кинофестиваля

В Западном крыле Новой  Третьяковки 
на Крымском  Валу при поддержке Рос-
сельхозбанка проходит выставка «Рус-
ская сказка. От Васнецова до сих пор». 
Галерея называет ее «приключением», 
и это первый случай, когда консерва-
тивный по части экспозиции музей ре-
шился на игру со зрителем, считает 
Ирина Осипова.

 Зрителям выставка предлагает не-
что, в этих стенах прежде невиданное. 
На входе встречают гуси-лебеди, их клин 
увлекает за собой в залы; дальше — распу-
тье, понятное дело, с васнецовским витязем 
и три дорожки, то есть три направления для 
начала осмотра: прямо пойдешь — в волшеб-
ный лес попадешь, по сторонам — подзем-
ное и подводное царства. Впрочем, движе-
ние ничем не ограничено, врата между цар-
ствами открыты, так что независимо от пер-
воначального выбора посмотреть получится 
все, не стоптав любимых сапог: выставка не-
велика, даже дети не успеют устать.

Около сотни экспонатов, иллюстриру-
ющих и по-своему трактующих мир ска-
зок и былин, собирали по разным коллек-
циям — кроме Третьяковки задействованы 
Русский музей, Нижегородский художест-
венный, ММОМА, музеи кино и истории де-
нег, «Абрамцево» и другие. Самая предсказу-
емая часть экспозиции — живопись и графи-
ка рубежа XIX–XX веков, когда к преданьям 
старины наблюдался повышенный интерес. 
Главная роль тут, безусловно, у Виктора Вас-
нецова с масштабными полотнами: «Иван-

царевич на Сером Волке», «Три царевны под-
земного царства», «Царевна-лягушка» из до-
ма-музея художника и «Ковер-самолет», при-
бывший из Нижнего Новгорода. К ним ло-
гично примыкают рисунки Елены Полено-
вой, былинные сюжеты Михаила Нестеро-
ва, эскизы костюмов Натальи Гончаровой 
и Ивана Билибина. Куда интереснее кура-
торский выбор современного искусства.

Оказалось, что сказка так глубоко живет 
в общем сознании, что легко — легче, чем 
любой из возможных сюжетов,— объединя-
ет художников не просто разных эпох, от не-
известного мастера начала XVIII века, живо-
писавшего придворного в костюме Нептуна, 
до Олега Кулика, но и разных смысловых по-
люсов. Ну, например, под каким еще предло-
гом можно было бы показать вместе Илью Гла-
зунова и Павла Пепперштейна или Александ-
ра Бурганова и Ирину Корину? Такое возмож-
но только в сказке. В отличие от искусства ве-
ковой давности, работы наших современни-
ков, отобранные по внешним, формальным 
признакам, под общим сказочным флером ча-
сто меняют смысл. Взять хотя бы документа-
цию шокирующего перформанса Ольги Крой-
тор, прошедшего на фестивале «Архстояние» 
в 2013 году, когда обнаженная художница не-
сколько часов лежала в яме в земле под сте-
клянной плитой поперек дороги, здесь она 
кажется спящей царевной, или одетые в «ста-
тусные» меха чучела животных из «Леднико-
вого периода» Дмитрия Цветкова. Но в этом 
еще один плюс экспозиции — доступные для 
восприятия, они оставляют возможность для 
личных интерпретаций.

Логично соединяются под общим сказоч-
ным сюжетом и разные виды искусства: в об-
щий живописный контекст естественно вклю-
чаются фрагменты из спектакля Театра наций 

«Сказки Пушкина» и фешен-съемка Ольги То-
брелутс для журнала Vogue, советские фильмы 
и анимация, аудиозаписи сказок из этногра-
фических экспедиций. Благодаря последним, 
а также участию специально приглашенного 
фольклориста Никиты Петрова подход к сказ-
кам выглядит вполне научным — каждый ге-
рой разобран по косточкам: где живет, чем про-
мышляет, какой пакости стоит ожидать.

И все же главная объединяющая сила 
здесь — это архитектура и сценография, боль-
шая удача сокуратора и художника выстав-
ки Алексея Трегулова. Бывший основной 
зал ЦДХ, где проходили антикварные сало-
ны и меховые ярмарки, одно из самых неу-
добных выставочных пространств в Москве, 
он превратил в фантастический мир. Бумаж-
ные деревья и вздымающиеся волны, лаби-
ринт с лестницами и пандусами, огромный 
медведь, которого разрешено обнимать, золо-
тая рыбка и игла, в которой заключена смерть 
Кощеева (специально созданные объекты те-
атральной художницы Марии Трегуловой) — 
все это, маркированное модным словом «им-
мерсивность», создает абсолютно новое для 
музея пространство и впечатление. Кажется, 
в этом проекте Третьяковская галерея впер-
вые заметила, что мир вокруг, музейный в том 
числе, меняется. И следом отказалась от убий-
ственной серьезности, спустилась с пьедеста-
ла на один уровень со зрителем и позволила 
себе заменить назидательную лекцию игрой, 
найдя при этом баланс между профессиона-
лизмом в представлении искусства и модны-
ми штучками вплоть до анимированных циф-
ровых полотен и инстаграм-масок.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Луч света в тридевятом царстве
«Русская сказка» в Третьяковской галерее

В прокат выходит «Опасная роль 
Джин Сиберг» Бенедикта Эндрю-
са —  байопик культовой актрисы 
французской новой волны, на роди-
не с тавшей мишенью спецслужб. 
 Биография Джин Сиберг действитель-
но была яркой и по-настоящему тра-
гичной,  однако на экране, по мнению 
Юлии  Шагельман, она выглядит бле-
клым пересказом колонки сплетен 
про  тайную жизнь знаменитостей.

 В 1956 году режиссер Отто Преминд-
жер устроил общенациональный кастинг 
на главную роль в своей «Святой Жанне» — 
фильме о Жанне д’Арк, основанном на пье-
се Бернарда Шоу. Из 18 тыс. претенденток 
он выбрал восемнадцатилетнюю Джин Си-
берг из Айовы, не имевшую никакого опы-
та, кроме школьных спектаклей и люби-
тельских постановок в летнем театре. Съем-
ки получились сложными, а во время сце-
ны казни Жанны на костре и вовсе прои-
зошел несчастный случай: пламя подобра-
лось слишком близко к Сиберг, и она полу-
чила серьезные ожоги. Жертвы эти были на-
прасными — фильм провалился в прокате. 
Свой звездный билет Джин вытащила толь-
ко в 1960-м, переехав во Францию и сыг-
рав у Годара в «На последнем дыхании». Она 
мгновенно превратилась в икону молодых 
французских кинематографистов (и вообще 
всех молодых, непокорных и прогрессив-
ных), вышла замуж за писателя Ромена Га-
ри и в Америку вернулась уже на волне сла-
вы. Впрочем, Голливуд предлагал ей баналь-
ные партии в проходных картинах, никогда 
не имевших такого успеха, как ее француз-
ские фильмы.

Создатели «Опасной роли Джин Сиберг» 
(в оригинале просто «Сиберг») не надеются 
на то, что зрители знакомы с этими факта-
ми, поэтому начинают свою ленту с люби-
мой подпорки изготовителей байопиков — 
закадрового текста. Они не забывают сооб-
щить, что Преминджер был та еще скоти-
на и что костер Жанны д’Арк оставил следы 
не только на теле Сиберг, но и в ее душе. Да, 
особой тонкостью метафор фильм не отли-
чается, и толстый намек понятен любому: 
Джин была обречена стать жертвой — муж-
чин, властей, толпы, которой так нравится 
наблюдать, как сгорают ее кумиры. И если 
эти слова звучат слишком мелодраматично 

и, чего уж там, пошловато, то это потому, что 
именно с такой интонацией Бенедикт Эн-
дрюс и сценаристы Джо Шрэпнел и Анна Уо-
терхаус преподносят биографию Сиберг.

Как это нынче принято, авторы не стре-
мятся изложить всю историю своей героини 
от рождения до смерти. Они выбирают пери-
од с 1968 по 1971 год, когда Джин (Кристен 
Стюарт), поддерживавшая движение за гра-
жданские права и закрутившая недолгий 
роман с чернокожим активистом Хакимом 
Джамалем (Энтони Маки), обратила на себя 
внимание ФБР. Бюро установило за ней кру-
глосуточную слежку, подслушивало ее раз-
говоры и развернуло против актрисы персо-
нальную травлю, слив в желтую прессу ин-
формацию, что она якобы беременна от Джа-
маля (на самом деле отец ребенка был дру-
гой, хотя все равно незаконный муж).

«Опасная роль» Кристен Стюарт в основ-
ном заключается в том, чтобы ходить 
по экрану туда-сюда в небольшом количе-
стве одежды (ни один шанс показать ее в бе-
лье или без оного не будет упущен), много 
пить, время от времени сообщать, что она 
хочет заниматься в жизни чем-то более се-
рьезным, чем кино, и переживать не слиш-
ком убедительные приступы паранойи. Не-
смотря на все прогрессивные речи, образ 
главной героини остается поверхностным, 
а ее гражданский активизм кажется просто 
капризом белой «хорошей девочки», увлек-
шейся горячим черным мужчиной, а потом 
продолжающей играть с огнем уже из чисто-
го упрямства.

Едва ли не больше внимания уделяет-
ся выдуманному персонажу — агенту ФБР 
Джеку Соломону (Джек О’Коннелл), пристав-
ленному следить за актрисой. Характер у не-
го, впрочем, такой же плоский, как и у всех 
остальных, а сюжетная линия подозритель-
но напоминает другой фильм про спецслуж-
бы и прослушку — оскароносную немецкую 
«Жизнь других» (2006). Джек с первого взгля-
да становится одержим Сиберг и даже пыта-
ется укоротить чрезмерно ретивых коллег, 
но главное, под влиянием надломленной 
красоты Джин и ненормированных рабо-
чих дней проникается идеей, что антикон-
ституционное вторжение государства в лич-
ную жизнь граждан — это как-то не очень хо-
рошо. Мог ли подумать Хаким Джамаль, го-
воря свое «изменить одно сознание — зна-
чит изменить мир», что менять он будет, сам 
того не зная, сознание федерального агента 
при исполнении? Это уж вряд ли.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Обожженная натура
На экране фильм «Опасная роль Джин Сиберг»

Разглядеть в фильме прямое  отражение реальных творческих и личных драм 
актрисы Сиберг (Кристен Стюарт) затруднительно  ФОТО RUSSIAN WORLD VISION

Нетривиально устроенная 
 выставка сулит урок добрым 
 молодцам самых разных 
 возрастов  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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В первом матче 1/8 финала Лиги чемпионов  
«Реал» принимает «Манчестер Сити»
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Бою — поле
Следующий поединок Тайсона Фьюри  
может пройти на футбольном стадионе

Яркая победа, одержанная в минувший 
уикенд Тайсоном Фьюри над Деонте-
ем Уайлдером, благодаря которой бри-
танский боксер завоевал титул чемпио-
на мира в супертяжелом весе по версии 
Всемирного боксерского совета (WBC), 
создала интригу в супертяжелой кате-
гории. Промоутеры обоих боксеров уже 
говорят о матче-реванше, и в качестве 
вероятного места его проведения ука-
зывается не традиционный зал, а боль-
шой футбольный стадион: он обеспечит 
еще более солидные доходы, чем при-
нес субботний поединок. А представи-
тели Энтони Джошуа, соотечественника 
Фьюри, владеющего остальными тре-
мя значимыми поясами, говорят о том, 
что в случае, если Уайлдер по каким-то 
причинам откажется от реванша, готовы 
оперативно устроить бой за статус аб-
солютного чемпиона мира между дву-
мя британцами. Впрочем, по их словам, 
бой такого колоссального значения ско-
ро состоится в любом случае.

начале этой недели основной те-
мой в американском спорте оставалась по-
беда, одержанная в минувший уикенд в Лас-
Вегасе Тайсоном Фьюри над Деонтеем Уайл-
дером в вызвавшем колоссальный резонанс 
поединке. Фьюри, чья карьера, как казалось 
еще недавно, находилась на грани полного 
краха из-за проблем с психикой и запрещен-
ными препаратами, имел по ходу поединка 
явное преимущество над считавшимся фа-
воритом соперником, владевшим титулом 
Всемирного боксерского совета, дважды от-
правил его в нокдаун, а в седьмом раунде за-
ставил угол Уайлдера признать поражение.

Спустя двое суток после матча в центре 
внимания оказались уже не столько его так-
тические и технические нюансы, сколько 
последствия. С ними связан ряд интригую-
щих моментов.

Это был уже второй бой между британ-
ским и американским бойцами (предыду-
щий состоялся в декабре 2018 года и завер-
шился ничьей). Но еще задолго до него ста-
ло известно, что в подписанном Тайсоном 
Фьюри и Деонтеем Уайлдером контракте 

оговаривалась возможность нового реван-
ша. Причем право требовать его было и у то-
го и у другого спортсмена.

В интервью ESPN Деонтей Уайлдер объя-
вил, что «безусловно, намерен реализовать 
его», добавив, что считает себя «воином и на-
стоящим чемпионом». Сопромоутер Тайсона 
Фьюри, глава компании Top Rank Боб Арум, 
однако, говоря о третьей встрече своего кли-
ента с Уайлдером, был чуть более осторожен. В 
ответ на это заявление он подчеркнул, что «бу-
дет уважать любое решение другой стороны», 
но заметил, что по условиям договора у Уай-
лдера есть 25 дней на то, чтобы «формализо-
вать» свое намерение, подчеркнув, что в дан-
ном случае «нет никакой спешки» и что аме-
риканцу «возможно, необходимо проверить 
свои физические кондиции».

При этом Боб Арум дал понять, что, на его 
взгляд, те пункты договора на второй бой 
между Top Rank и работающей с Уайлдером 
Premier Boxing Champions, которые относят-
ся к вероятному реваншу, стоит трактовать 
более гибко. Так, напомнив, что в нем ука-
зан вполне конкретный дедлайн для треть-
его боя — 18 июля, Арум сказал, что, на его 
взгляд, поединок мог бы быть «отложен до 
осени — сентября или октября», и отдельно 
остановился на площадке, которую предсто-
ит выбрать под него.

С ней тоже есть интрига. В контракте на 
второй бой четко описывалось, что третий, 
как и два предшествующих ему, должен 
быть организован на территории США. На-
иболее престижными для бокса площадка-
ми в Америке традиционно являлись из-
вестные отели-казино в Лас-Вегасе — напо-
добие MGM Grand, увидевшего свежую побе-
ду Фьюри. Однако Боб Арум подтвердил, что 
в качестве приоритетного варианта площад-
ки под новый бой рассматривается стадион 
в Лас-Вегасе, строящийся для переезжающей 
в этот город из Окленда команды по амери-
канскому футболу «Рейдерс». Он будет сдан в 
эксплуатацию как раз в середине лета.

Боксерские поединки на огромных от-
крытых аренах — это скорее европейский 
формат. Но в сложившейся ситуации моти-
вацию промоутеров можно легко объяснить. 
Второй бой между Тайсоном Фьюри и Деонте-
ем Уайлдером помимо всего прочего удивил 
размерами билетных сборов. Они составили 
$16,9 млн. И речь идет о рекордной сумме для 
боев супертяжей, прошедших в Неваде (см. 
„Ъ“ от 25 февраля). Использование футболь-

ного стадиона вместимостью более 60 тыс. 
человек (зал MGM Grand вмещает примерно 
16 тыс. зрителей), учитывая резкий рост инте-
реса к Фьюри и его противостоянию с Уайлде-
ром, позволит существенно поднять планку.

Представителями Тайсона Фьюри и Де-
онтея Уайлдера список тех, кто выражал за-
интересованность в поединке с участием 
британского боксера, не ограничился. Вы-
ступая в эфире того же ESPN, о нем много 
говорил и глава промоутерской компании 
Matchroom Boxing Эдди Хирн. Главная зве-
зда Matchroom Boxing — это Энтони Джо-
шуа. Именно ему сейчас принадлежат три 
остальных значимых титула в супертяже-
лом весе — Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA), Международной боксерской фе-
дерации (IBF) и Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO). Эдди Хирн прямо заявил, 
что хотел бы, чтобы следующим боем Джо-
шуа был обреченный на востребованность 
грандиозного масштаба поединок с Фьюри: 
«Если такой шанс будет, мы ухватимся за не-
го двумя руками».

Оценивая возможность матча за статус 
абсолютного чемпиона мира, нужно учиты-
вать, что у Энтони Джошуа на 20 июня уже 
назначена защита поясов против болгарина 
Кубрата Пулева. Но переговоры по ее усло-
виям до сих пор не завершены. Пулев же, 
как и Фьюри,— клиент Top Rank, и амери-
канские источники предполагают, что, если 
Уайлдер не реализует право на реванш, бол-
гарского бойца будет легко убедить отка-
заться от поединка.

О том, что бой с Энтони Джошуа — основ-
ная цель Тайсона Фьюри не на отдаленное, 
а на ближайшее будущее, заявил BBC и со-
промоутер чемпиона WBC Фрэнк Уоррен (он 
представляет его в Великобритании). Уоррен, 
правда, намекнул на одну трудность, касаю-
щуюся его устройства. По его словам, ранее 
Эдди Хирн настаивал на распределении при-
зового фонда поединка за звание безальтерна-
тивного короля супертяжелого веса в пропор-
ции 70 к 30 в пользу Джошуа. Фрэнк Уоррен 
же полагает, что сейчас «ситуация переверну-
лась» и его устроит в худшем случае равный 
раздел призовых.

Алексей Доспехов

Тайсону Фьюри (справа),  
возможно, предстоит провести 
третий бой против только что  
побежденного им Деонтея  
Уайлдера  ФОТО AP

ОЛИМПИЙСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

Игры вне игры
Авторитетный функционер МОК не исключил возможности переноса токийской Олимпиады

Эпидемия коронавируса наносит все больший 
ущерб организаторам спортивных мероприятий. 
После отмены множества соревнований в Китае, 
сопредельных с ним странах и даже в Италии ру-
ководство японской футбольной J-League объяви-
ло о приостановке розыгрыша первенства до се-
редины марта. А ведь уже 24 июля в Токио должны 
начаться Олимпийские игры. Позиция Междуна-
родного олимпийского комитета (МОК) пока од-
нозначная — Игры пройдут по плану. Но авторитет-
ный член МОК Дик Паунд считает, что стоит все же 
учитывать вариант, при котором МОК столкнет-
ся с необходимостью принять срочные меры ради 
спасения Олимпиады.

пидемия коронавируса, несмотря на принимае-
мые в первую очередь китайскими властями меры, рас-
ползается по миру. Наиболее ощутимый ущерб от нее 
ощущают организаторы массовых мероприятий, в пер-

вую очередь спортивных. В Китае и сопредельных с ним 
странах ранее были отменены десятки стартов, включая 
Гран-при «Формулы-1». В конце прошлой недели вспыш-
ка коронавируса вынудила власти Италии отменить про-
ведение соревнований, включая четыре матча серии A, 
на севере страны. А в следующем туре уже шесть игр ита-
льянского первенства будут проводиться без зрителей.

Вчера к числу отменяющих соревнования из-за эпи-
демии стран присоединилась Япония. Руководство J-
League, высшего футбольного дивизиона страны, при-
няло решение об отмене всех матчей до середины марта. 
А ведь 24 июля в Токио должна стартовать летняя Олим-
пиада. И на данный момент очень трудно предсказать, 
насколько серьезной будет ситуация и будет ли реальная 
возможность провести Игры, являющиеся наиболее мас-
совым и интернациональным событием в мире, без ри-
ска столкнуться с неблагоприятными последствиями.

МОК и представители оргкомитета Игр уже не раз за-
являли, что проведению Олимпиады ничто не угрожает. 
Однако, как считает старейший из действующих членов 
МОК Дик Паунд (он стал членом МОК в 1978 году, на 13 

лет раньше, чем нынешний президент организации То-
мас Бах), ситуация более сложная. Как заявил господин 
Паунд в интервью агентству AP, МОК может ждать еще 
пару месяцев, то есть до мая, в надежде, что история с 
коронавирусом сама по себе разрешится. Он также на-
помнил, что уже в конце весны должны быть окончатель-
но решены вопросы с безопасностью, питанием, разме-
щением спортсменов, массмедиа должны приступать к 
разворачиванию оборудования. «Если в этот момент ока-
жется, что продолжать нельзя, встанет вопрос об отмене 
Игр,— сказал Дик Паунд.— Но пока, насколько известно, 
в Токио мы едем. На данном этапе все свидетельствует о 
том, что все будет как всегда».

Однако господин Паунд признал, что неопределен-
ность есть и она является большой проблемой. «Очень 
и очень важное решение нельзя принять, пока не бу-
дет надежных сведений,— сказал Дик Паунд.— Нель-
зя просто так отменить или перенести событие масшта-
ба Олимпиады. В этой истории задействовано так много 
сторон, так много стран, что невозможно просто сказать: 
ладно, мы сделаем это в октябре».

Дик Паунд напомнил также о том, что под Игры заклю-
чено много контрактов, пересмотреть которые в сжатые 
сроки нереально. Также он назвал труднореализуемой 
идею переноса Игр на 2021 год с сохранением Токио в ка-
честве их столицы. «Нужно спросить себя: возможно ли 
удержать собранный пазл еще один год? А также можно 
ли вписать сдвиг сроков в международные спортивные 
календари?» — сказал Дик Паунд и добавил, что перенос 
Олимпиады, не говоря уже о ее отмене, нанесет серьезный 
финансовый урон и олимпийскому движению, и телеком-
паниям, освещающим Игры. Отметим, что в текущем че-
тырехлетнем олимпийском цикле МОК планирует зара-
ботать почти $6 млрд. Почти три четверти от этой суммы 
МОК получает от продажи прав на телетрансляции. Но, по 
словам господина Паунда, на данный момент будущее Игр 
по большей части находится вне контроля МОК и зависит 
от того, как будет развиваться ситуация с коронавирусом.

Отметим, что за всю историю современного олимпий-
ского движения (с 1896 года) Игры отменялись только во 
время мировых войн — в 1916, 1940, 1944 годах.

Александр Петров

ТЕННИС

«Выигрыш титула 
на Australian Open для меня 
всегда хороший знак»
Новак Джокович о себе, Карене Хачанове 
и командных соревнованиях

В Дубае продолжается 
Dubai Duty Free Tennis 
Championships — тур-
нир Ассоциации тенни-
систов-профессионалов 
(ATP) категории 500 с при-
зовым фондом $2,9 млн. 
Его четырехкратный по-
бедитель, первая ракетка 
мира Новак Джокович, ко-
торый уже вышел во вто-
рой круг, рассказал о сво-
ем нынешнем состоянии, 
оценил перспективы Ка-
рена Хачанова, пожелал 
выздоровления Роджеру 
Федереру, а также объяс-
нил, почему следует объ-
единить Кубок Дэвиса 
и ATP Cup. Среди журна-
листов ведущих мировых 
изданий, встретившихся 
с сербским теннисистом 
в неформальной обста-
новке, был корреспондент 
„Ъ“ Евгений Федяков.

— Новак, с начала года вы 
выиграли 13 матчей под-
ряд, однако после Откры-
того чемпионата Австра-
лии у вас был некоторый 
перерыв в выступлениях. В 
какой степени вы чувству-
ете себя готовым продлить 
свою победную серию?
— Как правило, такие сезоны 
в целом складываются для 
меня удачно. Любая побед-
ная серия повышает уверен-
ность в себе, но я прекрасно 
понимаю, что такое внутрен-
нее состояние можно быстро 
потерять, и хочется не допу-
стить этого. В Дубае я не вы-
ступал три года, хотя обыч-
но провожу здесь около деся-
ти дней во время предсезон-
ной подготовки. Мне нравит-
ся город, здесь большая серб-
ская община, много моих бо-
лельщиков. К тому же в этот 
раз я приехал сюда со своей 
семьей, и у меня была воз-
можность хорошо провести 
время с детьми, немного по-
загорать на пляже.
— Перед началом турнира 
вы тренировались здесь с 
Кареном Хачановым. Как 
впечатления?
— Физически Карен очень 
мощный игрок. Он сильно 
бьет по мячу, особенно из 
правого угла корта, у него 
очень плоский удар слева и 
хорошая подача. С таким сти-
лем игры он постоянно оста-
ется претендентом на место 
в первой десятке и уж во вся-
ком случае в топ-15.
— В чем Хачанову требует-
ся прибавить?
— У Карена чередуются взле-
ты и падения. В позапрош-
лом году он закончил свой 
лучший сезон, обыграв ме-
ня в финале турнира в Па-
риже, затем менял ракетки 
и лишь через несколько ме-
сяцев снова стал показывать 
качественный теннис. Карен 
еще молод, и ему требуется 
научиться быть лучшей вер-
сией самого себя на протяже-
нии всего сезона. Сейчас го-
раздо сложнее, чем раньше, 
стабильно держаться в пер-
вой пятерке или даже пер-

вой десятке. Но я уверен, что 
это его цель. А талант и по-
тенциал для ее достижения 
у Хачанова есть.
— Для вас стало сюрпри-
зом сообщение об опера-
ции на колене, которую 
недавно перенес Роджер 
Федерер?
— Да. Я был в курсе, что на 
Australian Open у него возни-
кли проблемы, но, как и все, 
не знал, какого именно рода. 
У меня однажды была опера-
ция — первая и, надеюсь, по-
следняя. Я знаю, что это та-
кое, и никому не пожелаю 
попадать на операционный 
стол. Для докторов это обыч-
ная процедура, но для спор-
тсмена операция может стать 
причиной психологической 
травмы. Надеюсь, Роджер и 
Кевин Андерсон (южноафри-
канский финалист US Open 
2017 года и Wimbledon 2018 
года также недавно перенес 
операцию на колене.— „Ъ“) 
восстановятся быстро. Род-
жер есть Роджер. Теннис ну-
ждается в нем.
— Ваша подготовка к этому 
сезону сильно отличалась 
от обычной в связи с тем, 
что во второй половине но-
ября вы принимали учас-
тие в финальной части Куб-
ка Дэвиса, а в начале янва-
ря выиграли ATP Cup?
— По сравнению с други-
ми видами спорта в тенни-
се крайне мало времени для 
отдыха и приведения себя в 
порядок перед новым сезо-
ном. В этот раз у меня вооб-
ще было всего пять недель, 
но я уже имел похожий опыт. 
Раньше я лишь однажды иг-
рал Australian Open с листа, 
не принимая участия в дру-
гих январских турнирах, по-
этому сейчас не стал изме-
нять традиции. Для первого 
раза ATP Cup прошел с боль-
шим успехом. Разумно, что 
турнир продолжался десять 
дней. Мы имели время для 
отдыха между матчами. К то-

му же в Сиднее, где проходи-
ли матчи play-off, живет мно-
го сербов. Наша команда чув-
ствовала себя как дома, и для 
меня не было лучшего спо-
соба набраться уверенности 
перед Australian Open.
— Новый Кубок Дэвиса и 
ATP Cup — два похожих 
турнира, которые сле-
дуют один за другим. Не 
многовато?
— Согласен, что их форматы 
не сильно отличаются. Я под-
держиваю изменения, кото-
рые произошли в Кубке Дэ-
виса. Другое дело, что при 
нынешней системе, когда он 
разыгрывается в Мадриде за 
семь дней, многие команды 
практически лишились воз-
можности проводить матчи 
у себя дома, и это плохо. Поэ-
тому для начала я бы предло-
жил несколько изменить фор-
мулу Кубка Дэвиса. Допустим, 
собирать в Мадриде не 18 ко-
манд одновременно, а толь-
ко четыре или восемь. А отби-
рать их по итогам групповых 
турниров, которые, в свою 
очередь, будут проходить в 
пяти или шести странах. Мне 
по душе такой вариант, и ду-
маю, что его положительно 
восприняли бы многие иг-
роки. В любом случае вряд ли 
при нынешней системе вы-
живут оба турнира — и Кубок 
Дэвиса, и ATP Cup. Слишком 
мал шестинедельный проме-
жуток между ними.
— В чем же тогда выход?
— По моему мнению, в их 
объединении. ATP, ITF (Ме-
ждународная федерация 
тенниса.— „Ъ“) и Cosmos 
(компания, которая зани-
мается организацией фи-
нальной части обновленно-
го Кубка Дэвиса.— „Ъ“) об-
суждают этот вопрос. Над-
еюсь, что они придут к сов-
местному решению и в бу-
дущем у нас появится один 
суперкубок. Для меня лич-
но это необходимо, посколь-
ку выступать каждый раз в 
двух турнирах очень тяже-
ло, и настанет момент, ког-
да придется выбирать что-
то одно. Точно так же дума-
ют многие другие игроки.
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Новак Джокович: 
«Любая победная 
серия повышает 
уверенность  
в себе»
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